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Как дела?..
Как жизнь?..

Долгое  эхо  войны
На этом скромном обелиске с пятиконечной звездой, стыдливо спрятавшемся в
закутке заброшенного элеватора, говорят, когда5то значились три фамилии:
Карпов, Наумов, Абрамов. Тогда рядом с этой могилой кипела жизнь. И она,
могила, не чувствовала себя одинокой. Жизнь струилась звонкими ручьями
тёплого августовского зерна, полнившего ёмкости элеватора. Падала к подно5
жию обелиска плодами перезревших духмяных яблок с тяжёлых веток «антонов5
ки». Жизнь дышала теплом натруженных женских рук работниц элеватора,
заботливо убиравших могилку к праздникам.
В середине 70�х к этому обелиску при�

шёл… один из тех, чья фамилия на обелиске
� третий по списку – Абрамов. И рассказал,
как это было. В июле 42�го они, трое бойцов�
снайперов из батальона охраны железнодо�
рожного моста, ежедневно выходили к Дону
на опасную «охоту». С высоких круч Право�
бережья, занятого немцами, даже без бинок�
лей хорошо просматривался стратегический
объект – железнодорожная станция. Отстре�
ливать вражеских наблюдателей – такой они
имели приказ. В тот день, уничтожив шесть
немцев, бойцы возвращались с задания. Тут
и догнала их смерть. Выжил один – Абрамов.
В прифронтовой неразберихе на доску над�
гробья вписали имена всех троих. После

«воскрешения» третьего фамилию «Абрамов»
на обелиске закрасили. И он стал приходить
сюда постоянно. Приходил сюда до тех пор,
пока на элеваторе была жизнь…

Жизнь с элеватора ушла в начале 90�х.
Порушенным колхозам нечего стало сюда
возить. Уволились работники. Одряхлели
здания, сиротой стала «неучтённая» могила...

И вот в апреле нынешнего года сотруд�
ники Лискинского музея, найдя заброшен�
ную могилу, обратились в администрацию с
предложением о перезахоронении останков
погребённых здесь. Были приглашены поис�
ковики нововоронежского военно�патриоти�
ческого клуба «Ратибор», которые провели
эксгумацию и подняли обгоревшие останки

двух воинов. Отдала их забытая земля, что�
бы с почестями принять вновь на городском
«Мемориале».

У стел, взметнувшихся над Вечным огнем,
застыли в почётном карауле солдаты и
школьники. Жители города, ветераны, при�
шли отдать последний земной поклон праху
не пришедших с войны. Звучат слова призна�
тельности и прощания. Служит панихиду отец
Андрей. Под торжественное песнопение прах
бойцов придаётся земле. Рвут звенящую ти�
шину троекратные залпы салюта.

А по берегам Придонья в росных травах
ждут нашу память другие сиротливые холми�
ки солдатских могил. Беззащитные, безы�
мянные, брошенные. Косточки, тлеющие в
них – это цена нашей Победы. И совести. И
будет эта цена не полной, пока мы не оты�
щем их все и по�христиански не похороним.
Продолжается эхо войны. Долгое эхо.

Николай КАРДАШОВ,
соб корр. «Коммуны».

г.Лиски.
Фото Татьяны ЧЕРНЫХ.

Час печали и благодати в Новомарковке Кантемировского
района.  У мемориала погибшим воинам односельчане
хоронили земляка 5 прах гвардии старшего сержанта
стрелка5снайпера Гелемеева Ивана Ивановича.  Хоронили
его второй раз. Шестьдесят два года назад бойца в скопе
зарыла в шар земной война.

Вместе с другими на Курской дуге сражался сорокапятилетний
Иван Иванович Гелемеев, боец 272�го гвардейского стрелкового
полка. Как он погиб? Увы, война хранит тайну. Останки воина толь�
ко сейчас, в 2005�м году, обнаружили поисковики�следопыты в за�
сыпанном землей окопе. При бойце � оружие, гранаты, бутылки про�
тивотанковые с  зажигательной смесью, медаль «За отвагу» и знак
«Снайпер».

…На новомарковском майдане над многолюдной толпой возно�
сятся траурные мелодии, звучат прощальные речи, молитва. Ружей�
ный салют возвестил: останки бойца обрели покой на родине.

Петр ЧАЛЫЙ, соб. корр. «Коммуны».

Теперь –
на родине

Управлять домами
нужно учиться

Вчера в Воронежском строительно5архитектурном университете приступила к
занятиям первая группа будущих управляющих жилищно5имущественным
комплексом. Обучение этой специальности, вызванной к жизни реализацией
положений нового Жилищного кодекса, инициировано областной администра5
цией. Причем Воронежская область стала первым российским регионом, где
обратились к подготовке специалистов для управления жилыми домами.

Земные дела
Роскосмоса

На воронежском предприятии
«Турбонасос» прошло выездное
заседание научно5технического
Совета Роскосмоса. Речь шла об
организации производства и продви5
жения на рынки сбыта продукции
гражданского и двойного примене5
ния для топливно5энергетического
комплекса и других отраслей нацио5
нальной экономики.

Напомним, что в рамках реформирова�
ния системы отношений в жилищно�комму�
нальном комплексе, в нашей области осу�
ществляется пилотный проект создания то�
вариществ собственников жилья, в котором
только в Воронеже участвуют около 20 мно�
гоэтажных домов. Первые слушатели курсов
станут управляющими теми домами, жиль�
цы которых обратились к практике самоуп�
равления.

Курсы управляющих рассчитаны на два
месяца, программа разработана во ВГАСУ,
корректировалась в областной и городской
администрациях. Первая группа из 25 че�

ловек начинает занятия 16 мая, в нее, кста�
ти, кроме представителей инициативных
групп «пилотных» домов, входят и направ�
ленные ДЕЗами специалисты. Вторая груп�
па, в которую войдут представители райо�
нов области, начнет занятия 23 мая.

Таким образом, по окончании курсов к
управлению домами в Воронежской облас�
ти приступят первые в России дипломиро�
ванные специалисты в сфере самоуправле�
ния в ЖКХ.

Надежда СУВОРИНА.
Пресс5центр администрации

Воронежской области.

На этом заседании, которое вел
заместитель руководителя Федераль�
ного космического агентства Виктор
Ремишевский, присутствовали пред�
ставители четырнадцати предприятий
«Роскосмоса», в том числе � и трех во�
ронежских: ФГУП «ВМЗ», ОАО «КБХА»,
ФГУП «Турбонасос», специалисты
главного управления по промышлен�
ности, транспорту, связи и инноваци�
ям администрации области.

Было отмечено, что в период ре�
формирования ракетно�космической
отрасли многие ее предприятия про�
вели реструктуризацию и диверсифи�
кацию производства, разработали и
наладили единичный, мелкосерий�
ный и серийный выпуск широкой но�
менклатуры наукоемкой продукции
гражданского и двойного назначе�
ния. По отдельным видам продукции

Роскосмос занимает сейчас суще�
ственные позиции на внутреннем по�
требительском рынке.

Однако успокаиваться на достиг�
нутом нельзя. По мнению Виктора Ре�
мишевского, необходимо дальней�
шее увеличение объемов продаж им�
портозамещающей продукции, фор�
мирование ее конкурентных преиму�
ществ.

На заседании прозвучали предло�
жения об организации на базе пред�
приятий Роскосмоса Союза произво�
дителей продукции для нефтегазодо�
бывающей, нефтегазоперерабатыва�
ющей, нефтехимической, горнообога�
тительной, металлургической и других
отраслей промышленности. Такой
Союз должен будет в первую очередь
защищать интересы товаропроизво�
дителей отрасли, продвигать их про�

мышленную продукцию на рынки.
Были приняты предложения и о

реализации корпоративной страте�
гии. В частности, предприятиями Рос�
космоса планируется издание обще�
го рекламного каталога, организация
ежеквартального выпуска корпора�
тивного рекламно�коммерческого
журнала общетехнической направ�
ленности, а также создание целост�
ной информационной системы, раз�
работка единого брэнда.

Научно�технические Советы Рос�
космоса по проблемам изготовления
и продвижения продукции гражданс�
кого назначения будут теперь прово�
диться регулярно.

Игорь НЕЧУГОВСКИЙ.
Пресс5центр администрации

Воронежской области.

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегоднясегоднясегоднясегоднясегодня
днем днем днем днем днем по области малооблачно, без осадков; ветер перемен�
ный, слабый, температура плюс 18�23.плюс 18�23.плюс 18�23.плюс 18�23.плюс 18�23.

18 мая18 мая18 мая18 мая18 мая по области – переменная облачность, преимуще�
ственно без осадков, ветер южный умеренный; температура
ночью плюс 8�13,плюс 8�13,плюс 8�13,плюс 8�13,плюс 8�13, днем плюс 19�24.плюс 19�24.плюс 19�24.плюс 19�24.плюс 19�24.

19 мая19 мая19 мая19 мая19 мая по области – переменная облачность, преимуще�
ственно без осадков, ветер южный умеренный; температура
ночью плюс 10�15,плюс 10�15,плюс 10�15,плюс 10�15,плюс 10�15, днем плюс 21�26. плюс 21�26. плюс 21�26. плюс 21�26. плюс 21�26.

Лобовое
столкновение

Дорожно�транспортное
происшествие случилось в
воскресенье утром на улице
Острогожской, на направле�
нии «Сады». Столкновение
произошло в результате ма�
неврирования автомобилей
«Таврия» и «Ситроен», двигав�
шихся в сторону Воронежа, и
«Жигули» пятой модели, сле�
довавших им навстречу. Наи�
более тяжелые последствия
выпали на долю «Таврии», ко�
торая столкнулась с «Жигуля�
ми» лоб в лоб: водитель 60�
лет погиб, его сын с женой с
черепно�мозговыми травма�
ми были доставлены в реа�
нимационное отделение
БСМП, а их 13�летний ребе�
нок � в 7�ю детскую больни�

Один человек погиб и пятеро получили травмы в Вороне5
же в результате столкновения сразу трех автомобилей.

цу. С черепно�мозговой трав�
мой был доставлен в реани�
мацию и 20�летний пассажир
«пятерки».

Как сообщили в отделении
пропаганды безопасности до�
рожного движения УГИБДД,
по предварительным данным,
причиной ЧП стало наруше�
ние скоростного режима и
выезд на полосу встречного
движения. По факту возбуж�
дено уголовное дело. Всего
за минувшие выходные в Во�
ронежской области про�
изошло 14 дорожно�транс�
портных происшествий, один
человек погиб и 23 получи�
ли травмы.

Юлия САВЕЛЬЕВА.

За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю плодотворную деятельность медалью
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени награждена КОТОВА Людмила Иванов5
на – директор муниципального образовательного учреждения «Бобровская специальная
(коррекционная) школа�интернат для детей�сирот и детей, оставшихся без попечения ро�
дителей, с отклонениями в развитии VII�VIII вида».

За заслуги в обучении и воспитании учащихся и многолетний добросовестный труд по�
четное звание «Заслуженный учитель Российской Федерации» присвоено: АРГАТЮК Люд5
миле Александровне – директору муниципального образовательного учреждения «Ли�
цей № 5» города Воронежа, ВАСИЛЕНКО Светлане Анатольевне – директору муници�
пального образовательного учреждения «Александровская средняя общеобразователь�
ная школа» Россошанского района, ГОНЧАРОВОЙ Валентине Николаевне – преподава�
телю государственного образовательного учреждения начального профессионального об�
разования «Профессиональное училище № 46», ДЕМЕНТЬЕВОЙ Галине Ефимовне – учи�
тельнице муниципального образовательного учреждения «Средняя общеобразовательная
школа № 57» города Воронежа, ДОРОФЕЕВУ Юрию Григорьевичу – директору государ�
ственного образовательного учреждения начального профессионального образования
«Профессиональное училище № 14» города Воронежа, ЕЛФИМОВОЙ Светлане Иванов5
не – заведующей муниципальным дошкольным образовательным учреждением «Центр
развития ребенка – детский сад № 38» города Воронежа, КЛЮКВИНУ Виктору Павлови5
чу – преподавателю государственного образовательного учреждения начального профес�
сионального образования «Профессиональное училище № 20 города Лиски», КОЗЛОВОЙ
Нине Семеновне – учительнице муниципального общеобразовательного учреждения «Хо�
хольский лицей», ЛЕОНОВОЙ Алевтине Ивановне – директору муниципального образо�
вательного учреждения «Средняя общеобразовательная школа № 38 с углубленным изу�
чением отдельных предметов» города Воронежа, ПАВЛОВОЙ Людмиле Ивановне – за�
местителю директора муниципального образовательного учреждения «Борисоглебская спе�
циальная (коррекционная) школа�интернат для детей�сирот и детей, оставшихся без попе�
чения родителей, с отклонениями в развитии», ПОМЕТОВОЙ Валентине Михайловне –
заместителю директора государственного областного учреждения среднего профессио�
нального образования «Россошанский педагогический колледж», СТЕПКИНУ Виктору Его5
ровичу – директору государственного образовательного учреждения начального профес�
сионального образования «Профессиональный лицей № 52», ЩЕРБАКОВУ Александру
Дмитриевичу – директору муниципального образовательного учреждения «Пчелиновс�
кая средняя общеобразовательная школа» Бобровского района.

Указом Президента Российской Федерации группа воронежцев награждена
государственными наградами Российской Федерации.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Встреча женщин
Каждый пятый из 30 миллионов
несовершеннолетних в России
проживает в социально#неблаго#
получных условиях. Об этом со�
общил спикер Госдумы Борис
Грызлов, выступая в понедельник
на открытии международной
встречи женщин�парламентариев
государств участников СНГ в за�
щиту прав семьи и детей. «Несо�

вершеннолетний, лишенный внимания семьи, веду�
щий уличный образ жизни � потенциальный источ�
ник преступности и потенциальный объект преступ�
ления», � отметил спикер. Владимир Путин призвал
участников встречи к тесному сотрудничеству в обла�
сти законодательного обеспечения социальной защи�
ты семьи и детей. Приветствие главы государства уча�
стникам встречи зачитал полномочный представи�
тель Президента РФ в Госдуме Александр Косопкин.

Отсутствует стратегия
«Российское руководство получает информацию
о ситуации, происходящей в странах СНГ, бывших
советских республиках, но ничего не предприни#
мает, поскольку у российского руководства есть
желание влиять на пространстве СНГ, но нет стра#
тегии, как это делать», � такое мнение высказал в
понедельник на пресс�конференции в Москве вице�
президент Академии геополитических проблем Лео�
нид Ивашов. Он отметил, что все события на постсо�
ветском пространстве происходят по единому сцена�
рию. «Идет война, целью которой является овладение
наследием Советского Союза и уничтожения России
как субъекта мировой политики», � сказал Ивашов. В
то же время, Леонид Ивашов высказал мнение, что
чем больше политических и экономических уступок
другим государствам делает Россия, тем большее дав�
ление будут оказывать на нее эти государства.

Эффект станет ощутимым
Эффект от мер по ограничению импорта сельхоз#
продукции из Молдавии станет ощутимым через
два#три месяца. Такое мнение высказал председа�
тель комитета Госдумы по делам СНГ и связям с сооте�
чественниками Андрей Кокошин. «Не за горами и ряд
других аналогичных мер», � отметил Кокошин. «Зап�
рет на ввоз в Россию со вчерашнего дня всей растение�
водческой продукции из Молдавии, объявленный со�
ответствующим российским государственным ведом�
ством, � это еще одна мера в русле предложений Госу�
дарственной Думы по ответным мерам в отношении
Молдавии в связи с политикой официального Киши�

нева, проводимой в отношении Приднестровья», � под�
черкнул председатель комитета Госдумы.

В четырех округах РФ
В МЧС России не исключают вероятности возник#
новения чрезвычайных ситуаций в четырех феде#
ральных округах в связи с паводками. «Комплекс�
ный анализ данных, определяющих параметры па�
водковой обстановки в период весеннего снеготаяния,
показывает, что наиболее вероятны чрезвычайные
ситуации, связанные с паводками на территориях Цен�
трального, Приволжского, Уральского, Сибирского и
Дальневосточного федеральных округов», � говорится
в сообщении МЧС. В министерстве отмечают возмож�
ность возникновения серьезной паводковой обстанов�
ки в Московской, Воронежской, Калужской, Костромс�
кой, Рязанской, Тульской, Новосибирской, Омской об�
ластях, Приморском крае, Камчатской, Сахалинской,
Оренбургской, Самарской и Саратовской областях,
Корякском и Чукотском административных округах.

Открылся третий саммит
В Королевском замке столицы Польши Варшавы
в понедельник открылся третий саммит Совета
Европы. В форуме принимают участие 46 госу#
дарственных делегаций#членов Совета Европы.
21 страна представлена президентами, 18 делегаций
возглавляют премьер�министры. Официальную рос�
сийскую делегацию на саммите возглавляет министр
иностранных дел РФ Сергей Лавров. Участникам фо�
рума предстоит принять Политическую декларацию
и План действий по реализации политических целей
Совета Европы. На саммите в Варшаве открыты к
подписанию три конвенции � о борьбе с терроризмом,
об отмывании денег и о торговле людьми.

Вернулись 266 заключенных
В следственный изолятор Андижана добровольно
возвратились 266 заключенных, освобожденных
мятежниками в ночь на 13 мая, сообщили в МВД
Узбекистана. В результате беспорядков экстремис�
ты освободили из изолятора около 500 заключенных
из 600, находившихся в СИЗО. Около 100 заключен�
ных не покинули изолятор. В ночь на пятницу в Анди�
жане произошел вооруженный захват тюрьмы и ряда
правительственных зданий. Позже в город вошли вой�
ска, провели штурм и полностью освободили здание
администрации. Как сообщил в субботу журналистам
президент Узбекистана Ислам Каримов, «за это время
в общей сложности погибли десять человек в правоох�
ранительных органах, со стороны преступников
жертв, конечно, больше».

По материалам РИА «Новости».

Аллея Памяти
35 рябин и кленов было высажено в сквере у воронеж#
ского Дворца имени Кирова в рамках всемирного Дня
памяти людей, умерших от СПИДа.  Именно столько ВИЧ
инфицированных и больных СПИДом умерло в Воронежс�
кой области с 1989 года. Цель мероприятия, инициатором
которого стали автономная некоммерческая организация
«Центр АнтиСПИД» и отдел по связям с общественностью
администрации Воронежа, – привлечь внимание обществен�
ности и властей к проблемам ВИЧ инфицированных, объе�
динить усилия в противодействии эпидемии. Этой же теме
будет посвящена межрегиональная конференция, которая
пройдет в Воронеже 18�19 мая.

Возместят... салют
Руководство негосударственного учреждения культу#
ры «Омега», отвечавшее за проведение неудавшегося
праздничного салюта 9 Мая в Воронеже, в качестве
компенсации морального и материального ущерба
жителям проведет следующий фейерверк за свой счет.
Виновных в технической аварии, возникшей в день праз�
днования Великой Победы, когда один из зарядов повре�
дил электрическую цепь системы управления салютом,
сейчас выясняет специальная экспертиза. А праздничный
салют за счет «Омеги» состоится в любой из городских
праздников по усмотрению мэрии.

Новая книга о Бунине
В минувшую пятницу в областном Доме журналистов
прошла презентация книги «Московская быль Ивана
Бунина», принадлежащей перу московского искусст#
воведа Галины Пикулевой. Книга уже завоевала попу�
лярность среди буниноведов и стала лидером продаж в
специализированных магазинах. На презентации автор
рассказала читателям и журналистам о своем исследова�
нии биографии великого русского писателя – от его рожде�
ния до последних дней, проведенных в Париже. В планах
Галины Пикулевой – подробнее проследить жизнь писате�
ля в городах России, в том числе и Воронеже.

Грабеж под особым контролем
Воронеж вновь замелькал на сайтах различных ин#
формационных агентств: в воскресенье утром на ули#
це Кольцовской ограблен студент лесотехнической
академии, 20#летний гражданин Кении. Двое неизвест�
ных, применив силу, отобрали у него сотовый телефон и
3000 рублей. «Судя по всему, это обычный уличный гра�
беж, лишенный каких�либо национальных или расовых
мотивов», � прокомментировали «Коммуне» случай в право�
охранительных органах. Между тем десятки других воро�
нежцев, пострадавших за последнее время от подобных
грабежей, могут в какой�то степени даже позавидовать
кенийцу: ход расследования уголовного дела по воскресно�
му происшествию прокуратурой взят под особый конт�
роль.

19 мая на Воронежском почтамте
с 10�00 до 16�00 пройдет День подписчика.

Желающие смогут ПОДПИСАТЬСЯ НА ГАЗЕТУ «КОММУНА»

ПО СНИЖЕННЫМ ЦЕНАМ:
Индекс 51160 (для индивидуальных подписчиков) – 226 руб. 91 коп.Индекс 51160 (для индивидуальных подписчиков) – 226 руб. 91 коп.Индекс 51160 (для индивидуальных подписчиков) – 226 руб. 91 коп.Индекс 51160 (для индивидуальных подписчиков) – 226 руб. 91 коп.Индекс 51160 (для индивидуальных подписчиков) – 226 руб. 91 коп.

Индекс 51156 (для постоянных подписчиков) – 222 руб. 27 коп.Индекс 51156 (для постоянных подписчиков) – 222 руб. 27 коп.Индекс 51156 (для постоянных подписчиков) – 222 руб. 27 коп.Индекс 51156 (для постоянных подписчиков) – 222 руб. 27 коп.Индекс 51156 (для постоянных подписчиков) – 222 руб. 27 коп.
Каждый подписчик получит в подарок сувениры, а также примет участие

в призовой игре. Вы можете стать обладателем часов, миксера, фена, чайного
сервиза, наборов специй, сладких призов и других полезных в быту вещей.

Ждем вас на Воронежском почтамте
по адресу: пр. Революции, 25.

19 мая – День подписчика

Оставайтесь с «Коммуной»!

На одну забытую могилу стало меньше.

60 лет Великой Победе: никого не забыть!60 лет Великой Победе: никого не забыть!

ВРЕМЯ  НОВОСТЕЙ
Россия и зарубежье
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� Одно можно сказать с уве�
ренностью, что запаздывание со
сроками сева не связано с орга�
низационными причинами. В те�
кущем году наши хлеборобы, не�
смотря на финансовые трудно�
сти, были готовы своевременно
и качественно провести посев�
ную кампанию. Однако аномаль�
ные погодные условия зимы и
весны текущего года привели к
переувлажнению почвы и, по
сути дела, предопределили срыв
посевной кампании.

На равнинных полях из�за от�
сутствия поверхностного и внут�
рипочвенного стока избыточное
увлажнение привело к выходу
грунтовых вод на поверхность.
Нужно сказать, что такое положе�
ние складывалось во всех обла�
стях Черноземья. Но в дальней�
шем обильные осадки, выпав�
шие в апреле на большей части
территории Воронежской и Там�
бовской областей, сопровожда�
ющиеся низкой температурой
воздуха, не способствующей ак�
тивному испарению с поверхно�
сти почвы, еще более усугубили
положение дел. В Белгородской,
Курской и Липецкой областях
осадков было значительно мень�
ше, поэтому они смогли в основ�
ном своевременно завершить
сев ранних яровых.
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� Оптимальными сроками

Спасение
утопающих

сева ранних яровых культур с не�
значительными отклонениями по
разным из них в нашей зоне сле�
дует считать вторую�третью дека�
ду апреля. Уже в начале первой
декады мая наблюдается сниже�
ние урожайности ранних яровых,
в первую очередь яровой пшени�
цы и овса. К середине мая сни�
жение достигает существенной
величины. В основном снижение
продуктивности обусловлено сла�
бой кустистостью и небольшой
озерненностью колоса. Надо по�
мнить, что поздние посевы обыч�
но низкорослые, поэтому при за�
паздывании со сроками посева
следует увеличить нормы высева
семян до 20�25 процентов. Таким
образом мы не только повысим
число продуктивных стеблей на
единицу площади, но и, увеличи�
вая плотность стеблестоя, смо�
жем биологически подавлять
сорную растительность. При
складывающихся погодных усло�
виях сев ранних яровых культур
до начала третьей декады мая
следует прекратить, так как про�
дуктивность может снизиться бо�
лее чем на треть потенциала
культуры.

� В таком случае возникает� В таком случае возникает� В таком случае возникает� В таком случае возникает� В таком случае возникает
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� Трудность складывающегося
положения заключается не толь�
ко в том, чем досевать поля,
предназначенные под посев ран�
них яровых культур. Здесь как раз
все ясно, чтобы не нарушать се�
вооборотов, которые в послед�
ние годы и так претерпели суще�
ственные изменения, следует вы�
держивать зерновую группу. Если
в хозяйствах имеются кукурузоу�

борочные комбайны, можно по�
сеять зерновую кукурузу, сроки
посева которой наступили. При
отсутствии таковых следует пой�
ти на расширение площадей кру�
пяных культур – гречихи, проса.
Однако необычность положения
заключается в том, что из�за пе�
реувлажненности полей во мно�
гих хозяйствах посев ячменя, го�
роха, овса и яровой пшеницы
произведен не на всей площади;
порой большая их часть пока не�
доступна для обработки и посе�
ва. В данном случае такие участ�
ки следует подсевать просом.
Учитывая, что у районированных
сортов проса период вегетации
на 20�25 дней короче, чем у ран�
них зерновых и бобовых культур,
при своевременном посеве про�
са следует ожидать одновремен�
ного их созревания. Проблем же
с разделением данных культур
при первичной доочистке не воз�
никает.
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� Как было уже ранее сказа�
но, оптимальные сроки посева
подсолнечника уже проходят. По�
этому сейчас,  на наш взгляд, ос�
новной упор следует сделать на
скороспелые сорта и гибриды.
Конечно, в продуктивности они
уступают средне� и позднеспе�
лым. Однако даже при посеве во
второй – начале третьей декады
мая возможно провести уборку в
сентябре.

Кстати, судя по долгосрочному
прогнозу, в сентябре ожидается
благоприятная для уборки пого�
да. Во многих хозяйствах запла�
нировано пересев погибших ози�
мых провести подсолнечником.
Хотелось бы предупредить
специалистов о выдерживании
периодичности возврата этой
культуры на ту же площадь через
7�8 лет.

В текущем году, учитывая дос�
таточную влажность почвы, глу�
бину заделки семян, гибридов и
сортов можно уменьшить до 4�5
сантиметров. Протравливание
семян – обязательно.
Беседовал Роман МИРОНОВ.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

В настоящее время в большинстве хозяйств Воронеж�
ской области сложилась крайне критическая ситуация.
Из�за целого ряда выраженных аномалий метеорологи�
ческого характера еще не закончился сев ранних
яровых культур, сахарной свеклы, уходят оптимальные
сроки сева подсолнечника, в то время как едва ли не
треть запланированных площадей засеяна данной
высокодоходной культурой. Складывающаяся ситуация
требует от руководителей хозяйств принятия своевре�
менных и правильных решений. Более подробно об
этом рассказал старший научный сотрудник НИИСХ
им. В.В.Докучаева, кандидат сельскохозяйственных
наук Юрий СЫРОМЯТНИКОВ.

Как известно, село Бобров�
ское получило статус города аж
в 1779 году, а через три года был
утвержден герб уездного города
Боброва. Его описание и изоб�
ражение хранятся  в местном
краеведческом музее: «В верх�
ней части щита – герб Воронеж�
ский, в нижней части – бобр в
серебряном поле, означающий
имя сего города».

Вообще, в этом старинном
двухэтажном особнячке, постро�
енном в начале двадцатого
века, есть много уникальных
вещей, рассказывающих о са�
мобытной истории края, о его
людях. Да уже само здание му�
зея – исторический экспонат.
Нарядное фасадное убранство
украшает все четыре стены. Са�
мое интересное то, что элемен�
ты декора заимствованы из раз�
ных архитектурных стилей раз�
ных эпох.

Директором в Бобровском

краеведческом музее Елена
Степанова, а научным сотрудни�
ком – Зинаида Ткачева. Всего�
то два человека, а делают они по
сохранению нашей  историче�
ской памяти о�го�го сколько! Ведь
любой выставке предшествует
огромная работа по сбору мате�
риала, уточнению деталей давно
минувших дней, переписка с уча�
стниками происходивших в здеш�
них краях событий.

Вот сейчас в музее проходят
сразу две выставки. Одна посвя�
щена 60�летию Великой Побе�

Завтра – Международный день музеев

ды, другая – клубу художников
«Творчество». И музейные залы
никогда не бывают пусты. Но
если нет времени, чтобы выб�
раться всей семьей в музей, то
о новых экспозициях, о том, как
они буквально по крупицам со�
бирались, вы обязательно про�
чтете в районной газете. И Еле�
на Степанова, и Зинаида Ткаче�
ва – постоянные ее авторы. А
значит, краеведы по призванию.

Виктор СИЛИН.
г.Бобров.
Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

Сохранить и передатьСохранить и передать

Сертифицировано.

Российская энергетика:
реформы на финише

К середине 2007 года РАО “ЕЭС России” как единая энергетическая компания должна прекратить свое
существование. Вместо нее появятся конкурирующие частные компании, определяющие новое лицо
российской энергетики.  Принципиальное отличие реформирования в электроэнергетике от аналогич�
ных процессов в других сферах состоит в том, что четыре года преобразований отрасли остались прак�
тически незамеченными рядовыми потребителями (населением). Последнее время отмечено разве что
усилением ответственности энергетиков, их готовностью идти на компромисс с потребителями, а также
наведением жесткого порядка во взаиморасчетах.  В конце апреля региональные журналисты были
приглашены в Москву на ежегодную конференцию “РАО “ЕЭС России” � открытая компания. От монопо�
лии к рынку”. На ней с разъяснениями хода реформирования отрасли, анализом успехов и недостатков
выступили Председатель Правления  РАО “ЕЭС России” Анатолий Чубайс, Председатель Совета директо�
ров компании Александр Волошин, заместитель Председателя Правления Яков Уринсон, члены Правле�
ния РАО “ЕЭС России” Александр Чикунов и Андрей Трапезников. В её завершении почти два часа
продолжалась пресс�конференция Анатолия Чубайса.

В реальном
исчислении

Базовый принцип реформы предель�
но прост: генерация � частная, сети � го�
сударственные. Генерация, или произво�
дители электроэнергии, могут и должны
конкурировать между собой, в то время
как сети всегда останутся государствен�
но регулируемыми.

Реформирование энергетики � не рос�
сийское изобретение. Сегодня большин�
ство индустриально развитых стран мира
проходят принципиальную модель ре�
формирования, находясь на разных её
стадиях. К примеру, Казахстан опередил
Россию и создал, вероятно, наиболее ли�
берализованный рынок с жесткой кон�
куренцией между поставщиками и рез�
ко снизившейся ценой производимой
электроэнергии. Практически в этом же
направлении идут Бразилия, Украина,
Италия. В прошлом году конкурирующие
генерирующие компании созданы в Ки�
тае. Председатель Правления РАО “ЕЭС
России” уверяет, что “реформа электро�
энергетики в России тоже вступает в за�
вершающую стадию”.

В целом российский рынок электро�
энергетики � один из крупнейших в мире
(четвертое место � 5,5 процента общеми�
рового производства). Причем у него хо�
рошие темпы роста � на уровне 1,8�2,2
процента в год, что со временем позво�
лит, вполне вероятно, выйти на третье
место в мире, обойдя Японию (6,8 про�
цента).

 В представленном журналистам
сводном графике преобразований пос�
леднего этапа основными из них, пожа�
луй, следует считать создание рынка
электроэнергии (сделан важный шаг �
создан конкурентный сегмент, так назы�
ваемый рынок “5�15”. Напомним, что По�
становлением Правительства продав�
цам разрешено реализовывать по сво�
бодным ценам 15 процентов вырабаты�
ваемого электричества) и создание гене�
рирующих компаний (14 территориаль�
ных и 7 оптовых генерирующих компаний
должны стать главными игроками энер�
гетического рынка, по сути, равнознач�
ными “Лукойлу” или “Сургутнефтегазу” на
нефтяном рынке).

Ключевой параметр, определяющий
жизнь как компании, так и потребителей, �
тарифы. Глава РАО «ЕЭС России» своё выс�
тупление проиллюстрировал весьма при�

мечательным графиком, где 2004 год ока�
зался ключевым. Именно на этот период
пришлось пересечение кривых линий ди�
намики цен на электроэнергию и инфляции
в стране � впервые обеспечен уровень при�
роста тарифов ниже, чем уровень инфля�
ции. Экономисты называют это “снижени�
ем цены в реальном исчислении”. “В пла�
нах на 2005�2006 годы именно эту тенден�
цию мы намерены сохранить, поскольку это
сердцевина нашей тарифной стратегии”.
Тем более примечателен результат такой
работы � все ключевые показатели компа�
нии (прибыль и общий объем продаж) име�
ют ярко выраженные положительные тен�
денции. В 2004 году предприятия  холдин�
га РАО “ЕЭС России” впервые превысили
100�миллиардный рубеж в общем объеме
налогов, заплаченных государству (всего �
106,5 миллиарда рублей, а к примеру, в
2000 году было уплачено 39,6 миллиарда
рублей налогов ).  Растут и дивидентные
выплаты акционерам � с 0,97 миллиарда
рублей в 2000 году до 2,76 миллиарда руб�
лей в 2004�м. Следует напомнить, что доля
государства в уставном капитале РАО “ЕЭС
России” � 52 процента, так что если цифры
разделить приблизительно пополам, мож�
но узнать сумму, которую получило государ�
ство от компании дополнительно к налого�
вым выплатам.

Рассчитываясь с государством и акци�
онерами, в РАО “ЕЭС России”, безуслов�
но, не забывали о состоянии самой от�
расли. Анатолий Чубайс особо подчерк�
нул, что “в этом году мы впервые утвер�
дили Концепцию технической политики
РАО “ЕЭС России”. Прежде чем её утвер�
дить, собрали всех ключевых отечествен�
ных машиностроителей и определили, что
они реально могут предложить. В каче�
стве приоритета мы обозначили новей�
шие российские разработки и убеждены,
что именно наше энергомашиностроение
имеет колоссальные перспективы подъе�
ма, связанные с развитием энергетики
и её реформой. В качестве следующего
шага мы пересмотрим всю стратегию ин�
вестирования, основываясь на утверж�
денной концепции технической полити�
ки. Это даст и нам, и машиностроителям
долгосрочное, до трех�пяти лет, представ�
ление о том, что мы намерены у них за�
казывать, и о том, что мы брать не наме�
рены”. В качестве примера активизации
строительства генерирующих мощностей
Анатолий Чубайс привел постановку за�
дач введения в эксплуатацию в 2005 году

четвертого гидроагрегата крупнейшей в
стране Бурейской ГЭС, первого блока Ка�
лининградской ТЭЦ�2. Введенная под на�
грузку Сочинская ТЭС � станция парога�
зового цикла, построенная по самой про�
грессивной на сегодня технологии, на
которую “по сути нам нужно будет пере�
водить всю газовую энергетику страны”.

Примечательно, что РАО “ЕЭС России”
постоянно расширяет географию бизне�
са, прежде всего, на страны СНГ. Приоб�
ретены или взяты в управление ключе�
вые генерирующие активы в Грузии и
Армении, приобретен контрольный пакет
акций Молдавской ГРЭС, по поручению
Президента Владимира Путина  РАО “ЕЭС
России” взялось за первый масштабный
инвестиционный российский проект �
строительство Сангтудинской ГЭС�1 в
Таджикистане. И, наконец, завершается
сделка по приобретению 50 процентов
акций Экибастузской ГРЭС�2 (Казахстан)
� станции, крайне важной для энерго�
снабжения Омской области и всей Юж�
ной Сибири.

А вот на российском рынке ценных
бумаг, по мнению Анатолия Чубайса,
пока наблюдается “недооценка наших
активов”. Один из факторов замедления
роста рыночной стоимости � “тяжелые
события, связанные с компанией
“ЮКОС” и с действиями государства в
этой сфере”.

Каким же образом удается совме�
щать одновременно снижение темпов
роста тарифов  и улучшение финансовых
показателей компании?

Инструменты
реформирования

� Это не набор случайных факторов, а
результат современной модели менедж�
мента, которая реализована в компании,
� утверждает Анатолий Чубайс. � Мы, по
сути, создали свою уникальную бизнес�
модель, которая учитывает опыт россий�
ских, а отчасти и зарубежных компаний.

Стартовой внешней предпосылкой
для выстраивания такой модели стало
решение Правительства России летом
2004 года о принятии итоговых цифр пре�
дельных тарифов � минимальных и мак�
симальных � на три года вперед. Исполь�
зуется тарифная методика исчислений
“Инфляция минус” вместо неэффектив�
ной “Затраты плюс”. Это позволило вес�
ти работу по реальному снижению издер�

жек, не опасаясь, что на следующий год
эту экономию отнимут федеральная или
региональные энергетические комиссии.

В чем состоит модель? Полностью
преобразована структура управления
компанией. Ранее она напоминала слег�
ка модернизированное советское мини�
стерство энергетики (планово�экономи�
ческое управление, финансовое и так
далее). Теперь в компании созданы Кор�
поративный центр и пять Бизнес�единиц.
Разработана система Ключевых показа�
телей эффективности. Для менеджмента
всех уровней продуман мотивационный
стимул снижения издержек... И вот ре�
зультаты деятельности предприятий хол�
динга, входящих в состав Бизнес�единиц
1 и 2. Чистая прибыль в 2003 году � 5,1
миллиарда рублей, в 2004 году � 25,9
миллиарда. Рост в пять раз при снижаю�
щемся темпе роста тарифов.

Отдельный вопрос � снижение числен�
ности персонала. Анатолий Чубайс уве�
рен, что “никто не обвинит нас в массо�
вых скандалах, связанных с сокращени�
ем числа работающих”. Между тем в про�
шлом году по сравнению с 2002�м на
предприятиях РАО “ЕЭС России” средне�
списочная численность работников
уменьшилась на 115 тысяч человек. По
словам Чубайса, этот результат � осво�
бождение от непрофильных производств,
выход на пенсию, переход на другую ра�
боту и так далее. При этом у оставшихся
производительность труда за два года
возросла на 30 процентов � результат
довольно высокий.

Председатель Совета директоров РАО
“ЕЭС России” Александр Волошин уве�
рен, что “реформа энергетики � наиболее
глубоко проработанная, поэтому и после�
довательно воплощается в жизнь”. Се�
годня есть ясно сформулированная Пра�
вительством России задача, обязываю�
щая выполнить весь объем работ до кон�
ца 2006 года. Руководство РАО “ЕЭС Рос�
сии” выразило уверенность, что россий�
ская реформа энергетики будет завер�
шена в срок.

Разделение
для объединения

ОАО “Воронежэнерго” оказалось в
первой пятерке региональных энерго�
компаний, разделенных по видам дея�
тельности ещё в 2004 году. Напомним,
что из «Воронежэнерго» тогда были вы�
делены «Воронежская генерирующая
компания», «Воронежская энергосбы�
товая компания», «Воронежская управ�
ляющая энергетическая компания»,
при этом за «Воронежэнерго» осталась
роль распределительной сетевой ком�
пании. По плану эта компания влива�
ется в “Межрегиональную распредели�
тельную сетевую компанию (МРСК)
Центра и Северного Кавказа”, зареги�
стрированную 17 декабря прошлого
года в Твери. Ещё  не удалось зарегист�
рировать ОАО “Воронежская магист�
ральная сетевая компания” в связи с
тем, что Федеральная служба тарифов

РФ пока так и не установила тарифы на
услуги по передаче электроэнергии.

� Регистрация вновь созданных терри�
ториальных компаний не приведет к ра�
дикальному перераспределению налого�
вых доходов, � предвидя многочисленные
вопросы в регионах, говорит Председа�
тель Правления РАО “ЕЭС России” Ана�
толий Чубайс. � Большая часть налогов
выплачивается по месту расположения
активов и работающих. Мы всегда осто�
рожно относимся к таким ситуациям и не
хотим, чтобы реформирование привело
к перетеканию  доходов в регионах.

Анатолий Борисович считает нор�
мальным, если Нововоронежская АЭС
будет конкурировать на региональном
рынке продажи электроэнергии (как из�
вестно, за счет низкой себестоимости
отпускная цена такой электроэнергии
значительно ниже предлагаемой пред�
приятиями РАО “ЕЭС России”). Но в ре�
альность таких шагов в ближайшем бу�
дущем Чубайс не верит: во�первых, атом�
щики не могут регулировать мощность, а
на рынке постоянно присутствует изме�
нение спроса; во�вторых, каждая АЭС
работает в структуре концерна “Росэнер�
гоатом”, который вряд ли будет самоуст�
раняться от управления станциями.

Задачу подключения и обслуживания
бесхозных сетей, по мнению Чубайса,
надо решать на местах. В этом могут ока�
зать существенную помощь Региональ�
ные энергетические комиссии (РЭК), учи�
тывая затраты на постановку таких сетей
на баланс в тарифах. Анатолий Борисо�
вич считает, что в целом по стране � “это
задача на 5�7 лет. Ведь приобретая та�
кие сети, мы чаще приобретаем убыточ�
ный бизнес”.

Председатель Правления РАО “ЕЭС
России” остро критиковал неуклюжие
попытки некоторых руководителей “Газ�
прома” обосновать резкий рост внутрен�
них цен на газ. “Недопустима либерали�
зация цен на рынке, если рынка нет. Не�
возможно обосновать никакой экономи�
ческой логикой выведение цен на газ на
мировой уровень. Европа живет на на�
шем газе и платит за его транспортиров�
ку, но мы�то причём?  Надо выводить
цены на равновесный уровень, а это дол�
госрочная стратегия, на 3�5 лет”.

 Как рассказал заместитель Предсе�
дателя Правления РАО «ЕЭС России» Яков
Уринсон,  в соответствии с правитель�
ственной программой к 2009 году пере�
крестное субсидирование (покрытие
убытков, возникающих из�за низких та�
рифов для населения за счет потребите�
лей (промышленности) с более высоки�
ми тарифами) должно быть ликвидирова�
но. В связи с этим РАО “ЕЭС России”
предлагает в каждом регионе ввести со�
циальную норму потребления. В преде�
лах социальной нормы тарифы будут ра�
сти не выше предельных, сверх социаль�
ной нормы � до экономически обоснован�
ных. Решение вопроса � за депутатами и
региональной энергетической комисси�
ей.

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

Когда�то – магазин купца Мирошникова, а ныне � музей.

У музейных экспозиций. Из музыкальной коллекции. Директор Елена Степанова.

Рисуют дети малых городов
В новом зале современного искусства Острогожского музея
имени И.Н.Крамского открылась на днях вторая всероссий�
ская выставка�конкурс «Рисуют дети малых городов России».
И посвящена она 60�летию Великой Победы.

А Первый всероссийский вер�
нисаж проходил три года назад и
посвящался 350�летию Остро�
гожска. Более двух тысяч ребячь�
их работ поступило со всех угол�

ков нашей страны на нынешний
художественный смотр. Катя Ев�
расина из Стерлитамака, Игорь
Дерюшев из Башкирии, Катя Си�
дорова из Суздали, Александра

Лягаева из Мценска. А вот Тать�
яна Зазулина из Павловска, что
в нашей Воронежской области,
представила яркую, красочную,
жизнеутверждающую акварель
«Народный праздник».

Как и первая выставка, ны�
нешняя, после экспозиции в Ос�
трогожске, отправится по горо�
дам и весям России. Увидят ее и
в столице.

Сергей ВИКТОРОВ.
г.Острогожск.

В Воронежской области приступили к созданию област�
ного перинатального центра. Главная задача этого
медицинского учреждения – поднять уровень оказания
квалифицированной помощи беременным и новорож�
денным, повысить ее качество и доступность.
По данным медиков, последние пять лет в нашей области отме�

чается увеличение рождаемости: воронежские мадонны с младен�
цами на руках перестали быть редкостью. В прошлом году на свет
появились 20 тысяч 553 малыша, что почти на три тысячи больше,
чем в 1999 году. Среди положительных факторов – снижение пе�
ринатальной и младенческой смертности: ее уровень в нашем крае
ниже среднего в Центральном федеральном округе и России в це�
лом. Вместе с тем медики бьют тревогу: здоровье женщин ухудша�
ется, а отсюда – снижение числа нормальных, неосложненных ро�
дов. Именно поэтому в администрации области принято решение
о создании областного перинатального центра.

В России действует более 120 подобных родовспомогательных
учреждений. В нашем регионе проект будет осуществлен на базе
родильного дома областной клинической больницы №1. В числе
принципиально новых направлений родовспомогательного учреж�
дения – организация совместного пребывания матери и ребенка,
создание индивидуальных родильных залов, консультативного аку�
шерского центра с выездной анестезиолого�реанимационной аку�
шерской бригадой «Скорой медицинской помощи», расширенного
дневного стационара для женщин.

Уже сделаны первые шаги по осуществлению проекта: переве�
дена на круглосуточный режим работы лаборатория роддома, на�
чал действовать дистанционный акушерский консультативный
центр, который оказывает помощь коллегам из районов области,
в апреле приступила к работе выездная бригада «Скорой медицин�
ской помощи».

Надежда СУВОРИНА,
пресс�центр администрации

Воронежской области.

Чтобы потомство
было здоровым

Именно так называется большая подборка исторических
материалов, которую собрали ребята и педагоги Совет�
ской школы, что в Таловском районе.

А находятся эти материалы в экспозиции школьного музея. Боль�
шая часть их посвящена деятельности местного клуба железнодо�
рожников в годы Великой Отечественной. Краеведы смогли устано�
вить и те места, где приходилось выступать самодеятельным артис�
там. А это – воинские эшелоны, госпиталь, который находился в
школе №39, санитарные поезда, проходившие через Таловую.

Андрей КОТЛЯРОВ.

«Музы не молчали»
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На воронежской земле проживает
тринадцатое колено Израилево

Ревнители древнего
благочестия

Высочане неохотно идут на
контакт с чужими. Субботников
уже «достали» любопытные гла�
за и ноги. Под громкий лай собак
хуторяне прячутся от объектива
фотокамеры. Благо во дворах
стоят огромные рулоны сена.
Связь с внешним миром осуще�
ствляет редактор местной газе�
ты «Заря» Михаил Исаевич Бо�
чарников. На него возложены
обязанности пиар�директора.

Михаил Исаевич изучает ис�
токи своей общины. В поисках
затерянных следов участвует
также воронежский историк Ни�
колай Сапелкин. Энтузиастам
открыли свои двери архив Воро�
нежской епархии и Государ�
ственный архив Воронежской
области.

Высочане не согласны с офи�
циальной версией своего про�
исхождения. Якобы в 60�70 годы
XIX века воронежских мужиков
в иудаизм обратили еврейские
эмиссары. «Не было здесь ев�
рейских эмиссаров! � возмуща�
ются субботники. � Во время Ве�
ликой Отечественной войны, да,
евреи приезжали, и были при�
няты как свои. Мы стали иудея�
ми гораздо раньше! У нас есть
документ, доказывающий суще�
ствование воронежских суббот�
ников в XVII веке!» Отсюда рас�
тут ноги «Раскольнической вер�
сии». Смутное время царя Алек�
сея Михайловича и патриарха
Никона поставило мужиков пе�
ред вопросом: «Что есть вера
моя?» Духовные искания приве�
ли ревнителей древнего благо�
честия в иудаизм.

Из хазар в безродные
москвичи

«В советское время нами
очень интересовались, � расска�
зывает Бочарников, � проводи�
лось много разных исследова�
ний. Даже умудрились через вра�
чей выяснить, сколько обрезных
детей живет и сколько необрез�
ных...»

В 1928 году в книге «Экономи�
ка, история, культура и быт воло�
сти Центрально�Черноземной
области» товарищ Тарадин опуб�
ликовал свое расследование
еврейского вопроса. В россыпях
его «Золотого дна» лежат инте�
ресные факты.

Русских крестьян, принявших
иудейское вероисповедание и
ни на йоту от него не отступаю�
щих, называют субботниками
иудействующими. Себя они на�
зывают древнееврейским сло�
вом «геры», что значит новооб�
ращенные.

Относительно появления в
Воронежской губернии суббот�
ников существует гипотеза Вейн�
берга. Последний утверждает,
что субботники являются потом�

ками хазар, в свое время насе�
лявших юг теперешней России и
бывших иудейского вероиспове�
дания. Часть хазар при продви�
жении русской колонизации ос�
талась в Воронежской губер�
нии...

Об иудействующих в своем
«Розыске» упоминает еще Димит�
рий Ростовский (1643 � 1709),
отмечая, что существуют такие
люди, которые «субботу постят».

В воронежских документах от
1766 года говорится, что в слобо�
де Мечетка Бобровского уезда
оказались «отступники» от право�
славной веры, которые «свиных
мяс не едят», ссылаясь на «триодь
постную, где написано: ядущие
свиное мясо с нечистыми вкупе
погибнут; в воскресные и празд�
ничные дни работают, а субботу
почитают. В этот день они соби�
раются в какой�нибудь дом для
пения стихов, крестов не носят».
В документах второй половины
XVIII века упоминается о присут�
ствии такого рода сектантов и в
селе Гвазде Павловского уезда.
Можно думать, что иудействую�
щие были и в других селениях гу�
бернии. Эта мысль была выска�
зана на страницах «Воронежских
Епархиальных Ведомостей», где
говорилось: «Можно предпола�
гать, что и в других местах появи�
лись подобные суеверцы, но они
скрывались»... Ясное упоминание
о большом распространении суб�
ботников встречается в актах кон�
ца XVIII и начала XIX века. В Воро�
нежской губернии субботники как
секта были открыты в 1806 году,
когда воронежский епископ пи�
сал донесение, что секта иудей�
ствующих возникла между пра�
вославными христианами около
1796 года от природных евреев,
между христианами живших, и
распространилась в 6 селениях
Бобровского и Павловского уез�
да.

Согласиться с хазарской гипо�
тезой Вейнберга невозможно.
Субботники встречались в Боб�
ровском уезде в селах Мечетка,
Озёрки, Верхняя Тишанка, Но�
вая Чигла. Последние два посе�
ления состоят исключительно из
выходцев Московской губернии,
заселивших указанные села в
XVIII столетии. Если бы субботни�
ки были потомками хазар, то они
бы встречались в местах старо�
населенных пунктов, какими в
описываемом районе является
Старая Тишанка и лежащая
вблизи Старая Чигла. Но там суб�
ботники не встречаются, и в про�
шлом о них не было никаких упо�
минаний.

Более вероятным предполо�
жением будет то, что субботники
переселились в Воронежскую
губернию в числе прочих выход�
цев из Московской губернии в
XVIII столетии. В Московской гу�
бернии иудействующие встреча�
лись как в прошлом, так имеют�
ся и в настоящее время...

Из этого понятным становятся
такие заявления субботников в
начале XIX века, что они «веру
свою исповедают издревле»...

Великое
переселение иудеев

Генеалогическое древо воро�
нежских субботников имеет три
мощные ветви. Первая уходит в
Тамбов, вторая в Москву, а тре�
тья в Сибирь.

Часть русских евреев жила в
городе Козлове Тамбовской об�
ласти. По каким�то причинам они
сорвались с насиженного места
и пошли на Воронеж. Здесь ос�
новали село Козловка, а потом
Озёрки. Из Озёрок субботники
ушли на Высокий.

Сибирские евреи осели в селах
Гвазда, Клёповка, Шишляннико�
во, Никольское и Колесниково.
Земля субботников была закрыта
для иноверцев. Нужно было об�
новлять кровь � искать женихов и
невест. Центром притяжения об�
щин стал Высокий. Сюда и стека�
лись «русские евреи».

Наконец, третья ветвь � мос�
ковская. Гонения привели моск�
вичей в Тишанку и Чиглу. Нату�

рализовавшись на воронежской
земле, они воссоединились в
селе Ильинка.

Сейчас Ильинка, Никольское,
Шишлянниково, Гвазда, Клёпов�
ка существуют не только на кар�
те, но евреев там можно пере�
считать по пальцам. Самым ев�
рейским местом в воронежском
черноземье стал Высокий.

Карл Маркс соблюдал
Шаббат

Юный летописец Высокого �
дочь Михаила Исаевича Бочар�
никова � пишет в своей «Родос�
ловной»:

«Осенью 1921 года на самом
высоком месте в округе появи�
лось несколько землянок. В них
перезимовали первые поселен�
цы � жители села Озёрки Бочар�
ников Иван Игнатьевич, Жабин
Соломон Иванович, Гриднев За�
хар Ефимович. Переезд занял
три года. Поселок основался как
еврейское поселение по плану.
На общем сходе определяли, где
кому жить.

В 1925 году здесь уже вырос�
ло 53 двора, и население состав�
ляло 311 жителей. В 1924 году в
поселке образовалось два това�
рищества по обработке земли.
Первая артель «1 августа 1924
года» названа в честь дня обра�
зования. Ядром ее стали семьи
Гридневых и Жабиных. Вторая
называлась «Красный плуг» � по
цвету краски на плуге. В нее вош�
ли семьи Бочарниковых, Конча�
ковых, Ворониных. Обе артели
на средства своих членов при�
обрели по трактору. Через пять
лет артели объединились в кол�
хоз «Высокий», земледельцы ко�
торого славились выращивани�
ем высоких для той поры урожа�
ев...»

На смену «Высокому» пришел
колхоз «Карл Маркс». В субботу
он не работал, этот день был
официальным выходным. В на�
чале 1960�х «Карл Маркс» при�
казал долго жить, а поселок Вы�
сокий вошел в опытно�производ�

ственное хозяйство при институ�
те имени Докучаева.

Пришельцы
Субботников хотели свернуть

с еврейской улицы: сначала вер�
нуть в лоно Русской православ�
ной церкви, а потом � в партию
атеистов. Для этого в общину
засылались казаки�миссионе�
ры. Но «евреи» твердо стояли на
своем и не шли на контакт с ино�
верцами. Однако эпоха пере�
стройки закончилась для Высо�
кого тем, что в нем появились
многоэтажные дома, а в них �
«пришельцы».

Сегодня в поселке проживает
1200 человек: 800 субботников
и 400 «пришельцев» � так на селе
называют новых, «неевреев».
Они живут в многоквартирных
домах, а «коренное» население �
в своих,  индивидуального типа.

Село зажиточное. Субботники
провели себе газ, телефон, цен�
тральный водопровод. Удобства,
конечно, не такие, как в городе,
но не «во дворе». Во дворе при�
ходится работать.

Есть небольшой медпункт. «Не
будь сказано о других селах, �
хвастаются хуторяне, � наш дет�
ский садик работает. Клуб, прав�
да, простаивает... Он большой �
экономим на отоплении».

Центром культурной жизни на
Высоком является школа. У суб�
ботников очень ценится высшее
образование. Из десяти выпуск�
ников семь � медалисты. Ребята
поступают в престижные вузы, в
основном в Воронеже. Дирек�
тор высоковской школы � Лю�
бовь Яковлевна Гриднева � со�
здала музей Высокого. Здесь
пишется история субботников.

«Своя» традиция
«Иудействующие стремятся во

всем походить на настоящих пра�
воверных евреев�талмудистов, �
пишет Тарадин. � Во всех общи�
нах есть наставник, или хазен,
имеется Тора � Пятикнижие Мо�
исея, написанное на пергамен�
те. Хазен во время богослуже�
ния надевает на себя покрыва�
ло � талыз, носит жилет с длинны�
ми кистями � цицис, на дверных
косяках мезуза � ящичек со сло�
вами ветхого закона за стеклом,
во время молитвы на головы на�
девается тефелин � ремни с ко�
жаными коробочками. Богослу�
жения совершаются на древне�
еврейском языке. Молитвенник,
по которому читают молитвы, на�
писан на одной половине стра�
ницы на древнееврейском язы�
ке, а на другой имеется русский
перевод. Азбуку древнееврей�
скую знают все субботники, чи�

тают свободно. Но язык знают
только начетчики. Они свободно
цитируют между собою те или
другие главы писания. Быть на�
четчиком у субботников считает�
ся за большую честь, и они все
стараются изучать писание, по�
стигать грамоту и древнееврей�
ский язык. Но свою веру рядо�
вые субботники слабо знают в
деталях, говоря: «Поезжай в
Харьков, там тебе «наши» объяс�
нят всю веру». Не едят свинины,
имеют специальных резаков
скота. Бритые бороды почитают�
ся грехом. Празднуют еврейские
праздники. К евреям относятся

с большой симпатией, как к род�
ным по вере. В брак вступают
только с единоверцами, особен�
ной честью считается родство с
прирожденными евреями. Жи�
вут они изолированно и склон�
ность к пропаганде своей веры
никогда не обнаруживали и не
обнаруживают. Имена дают де�
тям ветхозаветные: Давид, Да�
ниил, Авраам, Яков, Иосиф, Мо�
исей, Вениамин, Илья, Исай,
Филипп, Семен, Аарон. Умень�
шительные стараются произво�
дить, частью заимствуя у евре�
ев: Янкель, Мосейка, Ёська,
Додя. Субботники ждут мессию,
который, придя на землю, собе�
рет свой народ со всех четырех
сторон и с поднятою головою по�
ведет в Обетованную Землю и
водворит в пределах ее...»

Хасиды с Высокого
Евреи удивляются: как «эти

русские» умудрились сохранить
иудейскую традицию?! Израиль�
ские раввины заявили хуторя�
нам: «Если нам не будет хватать
своих хасидов, мы можем с уве�
ренностью рассчитывать на Вы�
сокий».

«Ашкеназы мы, не ашкеназы?
Нам ближе традиция, � рассужда�
ют субботники. � Высочане идиш
не знали, а вот иврит знали до�
вольно нормально. В 1928 году
двадцать два мужика с Высокого
обучались ивриту и еврейской
традиции в Харькове и Конотопе.
«Наши евреи» проводили все мо�
ления, делали брисы. Был свой
человек, который резал скот, пти�
цу. Звали его Резак. Кроме него
никто не имел права резать!»

Однако к 80�м годам «деды»
ушли, а знание свое никому не
передали. Встала проблема пре�
емственности поколений. Моло�
дежь традицией не интересова�
лась. Вера � другое дело. «Моло�
дые знают, кто мы! Субботу со�
блюдают!» Суббота � святое. В
субботу, пока не сядет солнце,
высочане  ничего  не делают.
«Шабатят».

Конечно, в 13 лет подводят к
Торе. Кашрут. Свиней не водят.
Сейчас моэля в поселке нет. Об�
резание делают в Воронеже или
в Пензе у евреев. Многие обра�
щаются к хирургу, а обряд потом
проводят...

На Высоком очень любят праз�
дники. Пурим, Песах, Новый год.
Про Рош а�Шана субботники го�
ворят с особой нежностью: «Де�
сятое праздник, пятнадцатое
праздник, двадцатое праздник �
все новогодние праздники».

Переходящая Тора
У воронежских субботников

есть обычаи, которые не най�
дешь ни в одном еврейском ме�
стечке. Они передаются из поко�
ления в поколение.

В 1920 годы на Высоком было
пять Тор, пять старинных свит�
ков. Одни пришли из сел�мигран�
тов, другие покупались «задоро�
го». Во времена НЭПа нужно
было укреплять хозяйство. Со�
бралась вся община, решили
одну Тору продать � в Харьков.
На вырученные деньги купили
быка�производителя.

Синагоги как таковой никог�
да не было. Повелось так, что 30
дней молились в тех домах, где
был умерший. По сей день эта
традиция жива. На молитву со�
бираются по понедельникам,
субботам и праздникам. Тора,
как переходящее знамя, кочует
по всему поселку, приходит в
дом с покойником. Если поло�
женные для умершего тридцать
дней истекли, а «новый» покой�
ник не появился, продолжают
молиться в этом же доме, здесь
же хранится Тора. В ожидании
смерти...

Особняком стоит кладбище. Его
ворота венчают Звезды Давида.
На памятниках в лучах заходяще�
го солнца горят магендовиды. В
советские времена ставили так�
же пятиконечные звезды. Сейчас
их делают на могилах военных.

Кладбище субботников имеет
три «половины» � мужскую, женс�
кую и детскую. Справа хоронят
мужчин, слева � женщин, а «в
серёдке» � детей.

За рвом расположено малень�
кое христианское кладбище. Для
пришельцев.

«Опять евреи»
«В субботу бы приехали! � сету�

ют высочане на неурочный ви�
зит корреспондента Sem40. � На
молитву бы зашли, помолились,
с дедами поговорили...

Они, правда, с неохотой гово�
рят. Поселок все�таки жил замк�
нуто. Вокруг был совершенно
другой мир, духовный. В принци�
пе, тут все нормально существу�
ют. Все знают, что Высокий � ев�
рейский поселок. Дальше сло�
весных оскорблений дело не за�
ходит. На рынок нужно ехать в
Таловую. Автобус полный, каж�
дый хочет со своими банками�
бидонами втиснуться, ну и раз�
дражаются: «Опять евреи...» Что�
бы нас тут били�избивали?.. По�
громов не было. Преследовали,
в партию не давали вступить, но

от этого человек особо не терял.
Было какое�то презрительное
отношение...»

Деды,Левиты
Еврейская община в Высоком

не зарегистрирована. Ее лиде�
ры в силу каких�то исторических
причин не приняли такого реше�
ния. «Мы ведем свой закон � и
все!»

У субботников есть свое коле�
но Левитов � священнослужите�
лей. Глава общины не обреме�
нен административными обя�
занностями. Его не выбирают.
«Так повелось...» Свою роль здесь
играет наследственная линия.

Хранителей традиции называ�
ют «дедами». Они не такие уж и
древние. Старикам из священ�
ной троицы за шестьдесят. Стро�
ить синагогу сегодня не плани�
руют. Нет уверенности в будущем
поселка. Высочане хотят эмиг�
рировать в Израиль.

В ноябре 2004 года уехал де�
вяностолетний Пинхас Гриднев.
Он долгое время был духовным
лидером общины. Дед Пинхас
принадлежит к старой гвардии,
элитным частям субботников,
изучавшим иудейскую традицию
и иврит в Харькове. Рубеж тыся�
челетий перешагнул только Пин�
хас Гриднев. XXI век он прожи�
вает на Земле Обетованной.

Сегодня службу ведет, как гово�
рят высочане, «стоит у стола», Ве�
ниамин Яковлевич Бочарников.

Русский ответ
на еврейский вопрос

Сегодня в Высоком работать
негде. Зарплата смехотворная �
восемьсот рублей в месяц. Вы�
сочане живут своим хозяйством,
торгуют тем, что вырастили и
выходили.

«Высокий и сейчас больше
всех молока сдает!» � с гордо�
стью говорит Бочарников. Пос�
ле работы главный редактор
«Зари» идет домой. Его ждут две
коровы, теленок, куры, полгек�
тара чернозема. Супруга трудит�
ся в таловской больнице, сын
заканчивает школу, дочь опре�
деляется со своей научной карь�
ерой.

Михаил Исаевич рассказал
случай из своей крестьянской
жизни: «Прошлым летом приез�
жали к нам из Израиля евреи.
Ури ко мне привязался: «Чем вы
тут живете, чем занимаетесь?» Я
говорю: «Работаем». «Ну�ка, про�
вези меня, покажи, как вы все
это делаете». Я подвожу его к сво�
ей картофельной плантации. Он
меня спрашивает: «Можно один
куст выкопать?». «Какие пробле�
мы?» В руках у него куст � восемь
картофелин. Для нас это нормаль�
но. Он постоял несколько секунд,
что�то губами пошептал и гово�
рит: «У вас тут урожайность не
более 160 центнеров с гектара.
Теперь расскажи мне техноло�
гию» Я рассказываю: трактор на�
резал борозды, мы насыпали кар�
тофель, полгектара ведрами раз�
бросали, потом заволочили все
это, три раза пропололи, три раза
от жука колорадского опрыска�
ли, потом взяли лопаты и копаем.
Он спрашивает: «Сколько же се�
годня на Высоком домов?». «Три�
ста�четыреста» � «Хорошо. Четы�
реста домов. А сколько в них жи�
телей?» � «Тысяча двести человек
найдется» � «Сколько каждая се�
мья имеет земли?» � «Полгектара
нам разрешили» � «Хорошо. У вас
четыреста домов, по полгектара
земли. Выходит, двести гектаров.
Что вы на них делаете?» � «Садим
картошку, лук и морковку» � «И
тысяча двести человек все лето
работают на 200 гектарах?» � «Да.
Труд�то ручной...» � «А что вам ме�
шает сложиться по две тысячи,
купить трактор, нанять двух чело�
век и смотреть, как они работают
на этих двухстах гектарах?»

Ну вот, действительно, что ме�
шает? Вроде бы и родственные
связи, поселок дружный, а объе�
диниться не можем... Я считаю,
что нарушен общинный стиль
жизни, общинный уклад».

До недавнего времени моло�
дежь оставалась в селе. Другого
хода развития своей жизни люди
не видели. Высокий активно
строился, появлялись новые ули�
цы � Молодежная, Степная, По�
левая, Первомайская. Создава�
лись новые семьи. Сегодня этот
процесс забуксовал.

Алия
Раньше всех в Израиль вые�

хала Ильинка. Первая алия с
Высокого началась в 1993 году.
Тогда уехала одна семья. По пос�
ледним подсчетам, в Израиле
живет 481 человек из Высокого.
Некоторые возвращаются до�
мой. Почему? Cложный вопрос.
Высочане называют несколько
причин, но выделяют три.

Первая. Часть людей остается
в России из�за детей. Получить
образование в Израиле для вы�
соковских очень сложно. Имею
в виду приличное, высшее. На
Земле Обетованной происходят
разные трения, тот же языковой
барьер. Родители через некото�
рое время приезжают сюда, что�
бы довести детей до ума.

Второй момент � ностальгия. У
пожилых она особенно сильна.
Здесь сформировалась своя об�
щность, сложились свои внутрен�
ние законы: когда ты оторван от
«своих» � чувствуешь себя неуве�
ренно. Высокий и в Израиле се�
лится в одном месте. Чтобы быть
вместе, поддерживать друг дру�
га.

На Высоком все родственни�
ки. Ветви генеалогического дре�
ва переплелись причудливым
узором. Вот фамилии Высокого:
Шишлянниковы, Юрьевы, Бо�
чарниковы, Матвеевы, Кожоки�
ны, Карповы, Дрокины, Голевы,
Скородумовы, Матвеевы, Чер�
ных, Фроловы, Гридневы, Жаби�
ны, Кончаковы, Воронины. Рус�
ские фамилии, но еврейские
имена.

До 80�х годов XX века браки с
иноверцами были невозможны
� запрещались. Старожилы по�
мнят один случай, когда христиа�
нин женился на высочанке. Но
он «огиюрился», сделал обреза�
ние.

Сейчас остро стоит проблема
смешанных браков. Израиль не
принимает около сотни высочан.
Происходит семейная драма:
часть семьи живет в Израиле �
родители с дочкой, а сын, всту�
пивший в смешанный брак, ос�
тался в России.

«У меня в Израиле родная тет�
ка, родной дядя, их семьи, � рас�
сказывает Михаил Исаевич Бо�
чарников. � Они живут в Бет�Ше�
меш. Молодежь в Израиле адап�
тируется гораздо быстрее. В Из�
раиле можно жить, не зная ив�
рит, общаться на русском. Но
иврит � ступенька к успеху. Без
него закрыта государственная
служба...» Высочане изучают
«родной» язык в России. В посел�
ке действует Ульпан: Сохнут сни�
мает квартиру. Занятия идут один
раз в неделю, по воскресеньям.

Сегодня к отъезду из Высоко�
го готовятся 16 семей. В про�
шлом году уехали 60 человек.

«Русские» в Нью,Йорке
В прошлом году Михаилу Иса�

евичу выпал счастливый биле�
тик: в Америку. В Массачусетсе,
в городке Фитчбурге, проходил
слет региональных журналистов.
Бочарников представлял Воро�
нежскую область.

� Люди тащат из Америки черт�
те что, а я привез десять томов
Еврейской энциклопедии 1948
года на английском языке, � де�
лится своей радостью Михаил Иса�
евич. � Через таможню, с пробле�
мами и приключениями. Это со�
кровище мне подарил Бел, вен�
герский эмигрант. Я квартировал
у него в Фитчбурге. Я не знал, что
он еврей. Захожу в дом и вижу –
мезуза. Я ее поцеловал и все та�
кое. Бел сразу обратил на это вни�
мание. Мы с ним подружились.

В Нью�Йорке в центре Ман�
хэттена есть огромный магазин.
Работают там ортодоксы, евреи
с пейсами. Мы фотоаппарат хо�
тели купить. Но больно дорого.
Мы ходили и так, и сяк. Потом, в
конце концов, один фотоаппа�
рат подешевле взяли. Рассчита�
лись, начали резкость наводить
� не понравилось. «Нет, не бе�
рем. Этот фотоаппарат брако�
ванный» А евреи по�русски не
понимают. Обошли все этажи,
кого�то нашли, но русский у него
такой, что объясниться не смог�
ли. Он понял единственное, что я
еврей. Они сразу же забегали.
Но объясниться не смогли. Чело�
век, наверное, пятьдесят собра�
лись � и без толку. Ну, мы фотоап�
парат сдали и ушли, плюнули. А
они что�то вдогон кричали. Мы
так ничего и не поняли…

Николай МИХАЛЕВ.
С разрешения
www. sem40.ru

(в сокращении).

У КАРТЫ ОБЛАСТИ

В музее Высокого...

Первая хата на Высоком. 1921 год.Высоко сижу – далеко гляжу.

Хранитель Книги, знания и мудрости.

На бескрайних просторах России затерялся маленький поселок. Здесь проживают неизвест%
ные сыновья Иакова. Восемьсот обитателей хутора Высокий сохранили для потомков
еврейскую традицию в ее первозданном виде. Об их жизни рассказал во всемирной
«паутине» Интернета сайт www.sem40.ru. Закрытый от всего мира островок в Таловском
районе Воронежской области можно с уверенностью назвать Русской Палестиной.
«Высоковская находка» имеет огромное значение для исторической науки. Только высочане
знают, когда Моисей вывел евреев из Египта % год, дату и время. В их руках находятся
источники, которые подробно рассказывают об этом великом событии. Хуторяне страдают
без «гуманитарной помощи» единоверцев. В канун Песаха происходит массовый исход
иудеев из Русской Палестины.
Хасиды с Высокого имеют глубокие русские корни. Несколько столетий назад православ%
ные крестьяне перешли в иудаизм. С тех пор их жизнь строится по еврейскому календарю,
красным днем которого является суббота. Субботниками называют их в народе. Высочане
не соглашаются с этим определением. «Мы иудеи, евреи!»
Символом их веры стала самоидентификация. Воронежские евреи замкнулись в своей
общине и никого в нее не пускали. Маца из русской печки, меноры из картошки, самотка%
ные талеса, кипы%вышиванки оставили неповторимый узор еврейской традиции на россий%
ской земле. «Как оно было, так по старой линии и идет, % говорят хуторяне. % Как наши предки
делали, так и мы сейчас делаем».
Совсем недавно Высокий открылся миру. Островок еврейского благополучия стал центром
притяжения высокопоставленных паломников.



СООБЩЕНИЯ, РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Гарантийное и сервисное обслуживание. Гибкая система скидок!

� косилки роторные и сегментные;
� грабли ГВК и ГВР;
� прессы рулонные ПРФ-145, ПРФ-180;
� комплексы заготовки сенажа в упаковке;
� кормоуборочные комплексы КГ-6 «Полесье»;
� косилки-измельчители КИН Ф-1500, КИР-1,5;
� жатки навесные и прицепные;
� шпагат полипропиленовый сеновязальный.

ПОЛНЫЙ АССОРТИМЕНТ ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ

СЕНОУБОРКА
И ЗАГОТОВКА
КОРМОВ

Официальный дилер МТЗ, Трактормаш

ТРАКТОРЫ
МТЗ-82, 1221, Т-70С,
Т-150Г, Т-150К,
ДТ-75, К-700А
ПОЛНЫЙ АССОРТИМЕНТ ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ

ОБОРУДОВАНИЕ И ЗАПАСНЫЕ ЧАСТИ
ДЛЯ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИХ ФЕРМ
кормораздатчики,  кормодробилки, доильное оборудование и многое другое.

транспортеры и ремкомплекты ТСН

АВТОМОБИЛИ:
ПОЛНЫЙ АССОРТИМЕНТ ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ

КАМАЗ, ГАЗ, УАЗ,
ЗИЛ, ПАЗ, МАЗ.

Все для ремонта
техники: электроды,

карбид кальция,
инструмент, металлопрокат

ремни приводные,
вентиляторные

ЗАПАСНЫЕ ЧАСТИ
К КОМБАЙНАМ
Дон, Нива, Енисей

Торговый дом: Воронеж, ул.Дорожная, 36. Тел./факс (0732) 63-28-59, 72-44-60, 72-44-75.                http://www.vapk.ru                Отдел маркетинга 39-11-33.
Филиалы: г. Павловск, пр. Революции, 84, тел. 8 (262) 3-14-53;  Верхняя Хава, ул. Есенина, 9, тел. 8 (243) 2-10-64; г. Борисоглебск, ул. Матросовская,111, тел. 8 (254) 6-71-04;

Аннинский район, с. Архангельское, тел. 8 (246) 3-13-54;  Воробьевский район, с. Лещаное, ул. Привокзальная,5, тел. 8 (256) 4-56-31. Сертифицировано.

ИНСТИТУТ ЭКОНОМИКИ И ПРАВА

ИНСТИТУТ: «Юриспруденция», «Финансы и кредит», «Сервис автотранспорта»;

ТЕХНИКУМ: «Правоведение», «Финансы», «Обслуживание автотранспорта».

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на 2005-2006 уч. г.
на дневное, вечернее и заочное отделения по специальностям:

г.Воронеж, ул.К.Маркса, 43, (Каменный мост), т. 52-24-81, 52-24-88, 22-65-52.
Лиц. МО РФ Серия А №001734 от 26.02.04г.  Аккредитация МО РФ Серия А №001443 от 26.02.04г.

Подготовительные курсы -
очная, заочная формы.

Второе высшее образование
с получением диплома МГУ.

Довузовская подготовка
на базе 9 кл.

Главный аллерголог области
Плево Аркадий Ефимович

ВЕДЕТ ПРИЕМ БОЛЬНЫХ, СТРАДАЮЩИХ
АЛЛЕРГИЧЕСКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ

 (поллиноз, атопическая астма, атопический дерматит)
и псевдоаллергией (крапивница, отек Квинке, чувствительность

к холодовому фактору).
Проводим специфическую иммунотерапию.

Полный спектр обследования:

Запись по телефону 51-91-91. Лицензия Д 301342/МД 5338 ТУЗО адм. ВО.

КОНСУЛЬТАЦИЯ, ДИАГНОСТИКА, ПРОФИЛАКТИКА И ЛЕЧЕНИЕ.

Кожные пробы
Общий иммуноглобулин Е
Специфические
иммуноглобулины Е

Пищевая непереносимость
(аллергия) 90 продукто
российская панель,
иммуноглобулины G, G4.

АВТОСТРАХОВАНИЕ, СТРАХОВАНИЕ
ИМУЩЕСТВА, ЖИЗНИ, ОТВЕТСТВЕННОСТИ,

ЗАЛОГА, УРОЖАЯ, ЖИВОТНЫХ, С/Х ТЕХНИКИ

ОАО «СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ
«ПРОГРЕСС – ГАРАНТ»

Тел./факс: 49-72-53, 54-68-92.   Воронеж, Ленинский пр., 6/3.
Лицензия № 3670 Д  Минфина РФ

Приглашаем к сотрудничеству!Приглашаем к сотрудничеству!Приглашаем к сотрудничеству!Приглашаем к сотрудничеству!Приглашаем к сотрудничеству!

Т./ф. (0732) 77-80-32, т. (0732) 76-59-53.Т./ф. (0732) 77-80-32, т. (0732) 76-59-53.Т./ф. (0732) 77-80-32, т. (0732) 76-59-53.Т./ф. (0732) 77-80-32, т. (0732) 76-59-53.Т./ф. (0732) 77-80-32, т. (0732) 76-59-53.

ЗИЛ, КрАЗ, МАЗ, ЛАЗ,
ЯМЗ, Газель

З А П А С Н Ы Е  Ч А С Т ИЗ А П А С Н Ы Е  Ч А С Т ИЗ А П А С Н Ы Е  Ч А С Т ИЗ А П А С Н Ы Е  Ч А С Т ИЗ А П А С Н Ы Е  Ч А С Т И

ТО,  РЕМОНТ   ГРУЗОВЫХ
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ   АВТОМОБИЛЕЙ Продукция  сертифицирована.

Лиц. № В 236805 101 выд. АВО.

Оптовикам
скидки

ПОДПИСКА НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ОФИСА

Подписной
индекс

� «Коммуна» - лидер по тиражу среди газет
Воронежа и области!

� «Коммуна» - незаменимый помощник
для делового человека!

� «Коммуна» - четыре раза в неделю в Вашем офисе!

Законы Воронежской области;
Постановления, распоряжения
администрации Воронежской области.
Только после публикации в «Коммуне»
вступают в законную силу!
Объявления о выделении земельных участков,
о конкурсах и торгах, проводимых Главным
финансовым управлением и Воронежским
городским комитетом по имуществу.

для юридических лиц

Для оформления подписки направьте заявку
по тел./факсу (0732) 13-45-54, укажите свои реквизиты.

Вам будет выставлен счет, после его оплаты
представлены все необходимые документы.

51214

ВАЗ
Наш адрес: г. Воронеж,
ул. Пешестрелец-
кая, 54, база
облпотребсоюза.

Тел.: 56-89-51, 78-88-17.

АВТОМОБИЛИ

Се
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иф
иц

ир
ов

ан
о.

+АВТОСТРАХОВАНИЕ

ООО «Спектр» предлагает

СОЛЬ ПАЧКИ
МЕШКИ

г.Воронеж, ул.Базовая, 2, тел.:(0732)
27-19-48, 30-54-97, 59-62-52.

САХАР И КРУПЫ
Низкие цены!

СОДА, СПИЧКИ
ПИЩЕВАЯ Товар сертифицирован.

ЗАО «Зареченский»
(г. Воронеж)
РЕАЛИЗУЕТ

УСЫ ЗЕМЛЯНИКИ.

Сертифицировано.
Тел. 44-00-38, 44-02-50.

Телефоны: 30-93-57, 49-47-00.

ОАО «Воронежская
хлебная база» закупает

ЯЧМЕНЬ ПИВОВАРЕННЫЙ,
ПШЕНИЦУ 3-ГО КЛАССА.

Сертифицировано.

ООО «КамаЗапчасть»: ул. Дорожная, 24к,
т.:  (0732) 72-73-55, 39-17-30; т./ф. 76-34-74.

ООО ТД «КамаЗапчасть»: ул. Дорожная, 38г,
т./ф. 63-28-67.

Магазин: ул. Дорожная, 15/1, т. 40-45-72.

БОЛЕЕ 2000 НАИМЕНОВАНИЙ
ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ
К АВТОМОБИЛЯМ «КАМАЗ»;
СИЛОВЫЕ АГРЕГАТЫ
И УЗЛЫ.

Товар сертифицирован.

ООО «КамаЗапчасть»
официальный дилер ОАО «КАМАЗ»

К вашим услугамК вашим услугамК вашим услугамК вашим услугамК вашим услугам

В соответствии с Постановлениями №825, №826 от 05.05.05
главы городского округа город Воронеж муниципальные электри-
ческие сети города, переданные в 2003г. в аренду ОАО «Воронеж-
ские коммунальные системы», с 16 мая 2005г. возвращены в хозяй-
ственное ведение МУП «Воронежская горэлектросеть». На МУП
«Воронежская горэлектросеть» возложены функции эксплуатации
электрических сетей и сбыта электроэнергии населению и юриди-
ческим лицам.

Договоры электроснабжения между ОАО «Воронежские комму-
нальные системы» и юридическими лицами будут расторгаться и
заключаться с МУП «Воронежская горэлектросеть» начиная с 16
мая 2005г. в соответствии с графиком. О дате прибытия в энерго-
сбыт для заключения договоров юридическими лицами будет сооб-
щено отдельным уведомлением.

Расчеты за потребленную электроэнергию с населением, опла-
чивавшим по квитанциям ОАО «Воронежские коммунальные систе-
мы», начиная с 1 мая 2005г. будут производиться по квитанциям
МУП «Воронежская горэлектросеть».

Администрация МУП «Воронежская горэлектросеть» просит вас в
целях обеспечения бесперебойного электроснабжения своевре-
менно и в полном объеме оплачивать за потребленную электро-
энергию по реквизитам МУП «Воронежская горэлектросеть».

УВАЖАЕМЫЕ ПОТРЕБИТЕЛИ
ЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ ЭНЕРГИИ

ГОРОДА ВОРОНЕЖА!

Для консолидации голосов акционеров открытого акцио-
нерного общества «Газпром»   утвержден порядок оформле-
ния доверенностей уполномоченному представителю  для
участия в общем годовом собрании акционеров ОАО «Газ-
пром» по итогам деятельности Общества в 2004 году. Собра-
ние состоится 24 июня 2005 года в г. Москве.

Владельцам акций ОАО «Газпром» для оформления соот-
ветствующих документов необходимо прибыть в депозита-
рий «Газпромбанка» или офис Воронежской региональной
компании по реализации газа, ООО «Воронежрегионгаз», по
адресу:

г.Воронеж, пер.Красноармейский, 12а (остановка
общественного транспорта «Улица Куцыгина»).

Прием акционеров проводится:
понедельник, вторник, среда, четверг -  с 9.00 до 16.00;
пятница  - с 9.00 до 15.00;
перерыв: 12.45 – 13.30;
последний день месяца - неприемный.

При себе необходимо иметь паспорт.

Тел. для справок:  77-53-24, 54-34-08.

«ВОРОНЕЖРЕГИОНГАЗ» ИНФОРМИРУЕТ

Вниманию акционеров
ОАО «Газпром»!
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г.Воронеж, тел./факс
(0732) 52-38-11,
(07341) 3-13-16

e-mail: chatcal@vmail.ru

ООО «ЧАТКАЛ»
КОМПРЕССОРЫ
� поршневые и винтовые стационарные и передвижные с

электроприводом и с двигателем внутреннего сгорания
производительностью от 0,16 м3/мин. до 4,2 м3/мин.

� Дополнительное, вспомогательное оборудование и запас-
ные части для компрессоров пр-ва России

� Первичное подключение и монтаж
� Ремонт и модернизация аналогичного старого компрессор-

ного оборудования
� Аппараты струйной очистки � Доставка

Сертифицировано.

«РОСАГРОТРЕЙД»
реализуетреализуетреализуетреализуетреализует

Тел./факс (0732) 72-72-72.

СРЕДСТВА

(отечественных и импортных производителей)

ЗАЩИТЫ РАСТЕНИЙ

Сертифицировано.

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового общего собрания акционеров

открытого акционерного общества
«Воронежский синтетический каучук»

Место нахождения общества:
394014, г.Воронеж, Ленинский проспект, 2

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Совет директоров ОАО «Воронежсинтезкаучук» уведомляет вас

о проведении годового общего собрания акционеров, которое состоится
08 июня 2005г.

Годовое общее собрание акционеров проводится в форме собрания
(совместное присутствие акционеров для обсуждения вопросов повест-
ки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование,
с предварительным направлением  бюллетеней для голосования до про-
ведения годового общего собрания акционеров Общества).

Место проведения собрания: г.Воронеж, Ленинский пр-т, 1, ДК
 им. С.М.Кирова

Время проведения собрания: 1100.
Дата и время начала регистрации лиц, участвующих в собрании:

8 июня 2005 г.  9 30.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собра-

нии: 24 апреля 2005г. на конец операционного дня.

Повестка дня общего собрания акционеров.
1. Утверждение годового отчета Общества за 2004 год, годовой бухгал-

терской отчетности, в том числе отчета о прибылях и убытках, распре-
деление прибыли и убытков Общества по результатам финансового года.

2. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
3. Утверждение Положения о Совете директоров Общества.
4. Утверждение Положения о Ревизионной комиссии Общества.
5. Избрание членов Совета директоров Общества.
6. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
7. Утверждение аудитора Общества.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению акцио-
нерам при подготовке к проведению годового общего собрания акционе-
ров, можно ознакомиться в течение 20 дней до даты проведения годового
собрания по адресу: г.Воронеж, Ленинский пр-т, 2, отдел корпоративных
вопросов и защиты собственности, начиная с 19.05.2005г.  с 9 час. до 16
час.  по рабочим дням.

Телефон для справок (0732) 20-66-36.
Совет директоров ОАО «Воронежсинтезкаучук».

СОБСТВЕННИКИ 41 ЗЕМЕЛЬНОЙ ДОЛИ
общей долевой собственности бывшей СХА «Великий Октябрь»

Аннинского р-на Воронежской обл.
ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ

ВЫДЕЛИТЬ В НАТУРЕ ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК
площадью 148 га.

Местоположение участка: кадастровый номер квартала –
36:01:071:0005; контур №32.

Стоимость единицы площади выделяемого участка не превышает
стоимости единицы площади остающихся земель.

Возражения публиковать в газете «Коммуна».

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. О порядке оформления, распоряжения и пользования

земельными участками в счет земельных долей.
2. Определение массивов для первоочередного выделе-

ния земельных участков в счет земельных долей.

Собрание состоится 18.06.2005 года в 10 часов
по адресу: Семилукский район, с.Землянск, ДК с.Землянск.

Арендатор 371 востребованной
и 239 невостребованных земельных долей
в праве общедолевой собственности в лице

ЗАО «Землянское» Семилукского района
извещает собственников земельных долей,

наследников собственников земельных долей,
не оформивших наследство,

о проведении общего собрания.

ОРГАНИЗАТОР ТОРГОВ,
конкурсный управляющий СХА (колхоз)

«Русская Буйловка», действующий
на основании решения Арбитражного суда

Воронежской области от 22.07.2004г.
 по делу №А14-3336-04/23/16б,

ИЗВЕЩАЕТ О ПРОВЕДЕНИИ
ПОВТОРНЫХ ОТКРЫТЫХ ТОРГОВ
в форме аукциона по продаже единым

 имущественным лотом СХА (колхоз)
«Русская Буйловка»,

расположенного по адресу:
Воронежская область, Павловский район,

село Русская Буйловка,
 улица Советская, дом 3.

Начальная цена имущественного комплекса – 5302000
(пять миллионов триста две тысячи) рублей с учетом НДС.

К участию в аукционе допускаются юридические и физи-
ческие лица, которые могут быть признаны покупателями по
законодательству Российской Федерации, своевременно по-
давшие  заявку и своевременно внесшие задаток для участия
в торгах.

Заявки принимаются по месту нахождения организатора
торгов, а также имущества должника. К заявке на участие в
аукционе должны быть приложены документы: для физичес-
ких лиц – копия паспорта, копия свидетельства о постановке
на учет в налоговом органе в качестве налогоплательщика и
присвоении ИНН; для юридических лиц – заверенные копии
документов, подтверждающие гос. регистрациию, постанов-
ку на учет в налоговый орган, полномочия руководителя, а
также копии учредительных документов.

Задаток перечисляется в размере 20% от начальной цены
на расчетный счет №40702810613230100324 в ЦЧБ СБ РФ
г.Воронеж, Павловское ОСБ №3872.

Прием заявок и задатков принимается до 15.06.2005г. до
10 часов.

Победителем торгов признается участник, предложивший
наиболее высокую цену, с которым впоследствии организа-
тор торгов заключает договор купли-продажи.

Шаг аукциона составляет 10% от первоначальной цены. В
день проведения торгов победитель и организатор торгов
подписывают протокол, имеющий силу договора.

Торги состоятся 16.06.2005г. в 10 час. 00 мин. по месту
нахождения выставляемого на торги имущества.

Организатор торгов:
Конкурсный управляющий СХА (колхоз) «Русская Буйлов-

ка» - Канов Иван Михайлович. Адрес местонахождения: Воро-
нежская область, Павловский район, с. Русская Буйловка,
улица Советская, д. 3. Контактный телефон (8262) 4-83-43.

Корчинов А.Д.
объявляет

 о проведении
общественного

слушания
по вопросу строительства

пристройки
к жилому дому № 11

по ул. Моисеева г.Воронежа,
которое состоится в Доме
архитектора (г. Воронеж,

ул. Плехановская, 22)
18 мая в 15 час.

Просьба принять участие
жильцам домов № 11

и № 15 по ул. Моисеева,
г. Воронежа, всем

заинтересованным лицам,
а также всем желающим.

СОБСТВЕННИКИ 506 ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
общей долевой собственности колхоза «Дружба» Эртильского

района Воронежской области

ДОПОЛНИТЕЛЬНО ИЗВЕЩАЮТ
О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ ВЫДЕЛИТЬ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК
общей площадью 3329,7 га из земель с/х назначения в счет

земельных долей для передачи в аренду ОАО элеватор
«Эртильский». Местоположение земельного участка – западная

часть Эртильского кадастрового района, кадастровый номер
36:32:00 00 000:028. Рыночная стоимость выделяемых участков

не превышает рыночную стоимость остающегося после выдела
земельного участка в расчете на единицу его площади.
Компенсация остальным участникам не выплачивается.

Дополнительную информацию, а также возражения по данному
извещению выдает и принимает представитель собственников

земельных долей Золотарева Елена Алексеевна по адресу:
г. Эртиль, ул. 9 Мая, 116.

СОБСТВЕННИКИ
11 ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ

общей долевой собственности
ЗАО «Сончино» Каменского р-на

Воронежской обл.
СООБЩАЮТ О СВОЕМ

НАМЕРЕНИИ ВЫДЕЛИТЬ
ЗЕМЕЛЬНУЮ ДОЛЮ

общей площадью 43,32 га пашни
для ведения личного подсобного

хозяйства. Местонахождение
выделяемой земельной доли –

массив № 9, участок № 4.
Представитель собственников –

Пивоваров Александр Николаевич.
Претензии в течение месяца
направлять представителю
собственников по адресу:

Воронежская обл., Каменский р-н,
х. Новиковский, ул. Молодежная, д. 28.

в счет долей из земель сельскохозяйственного назначения в границах
земельного участка (единого землевладения) ЗАО «Дон», расположенного
в северной части Хохольского кадастрового района Воронежской области,

под кадастровым номером 36:31:00 00 000:0020 общей площадью 1766 гектаров,
в том числе: пашни – 1647 га, пастбищ – 119 га для передачи в аренду ЗАО «Дон».
Выделению подлежат следующие части (обособленные участки) земельного участка

(единого землевладения):
участок площадью 824 га под учетным кадастровым № 36:31:38 00 013:0002;
участок площадью 510 га под учетным кадастровым № 36:31:40 00 001:0003;
участок площадью 60 га под учетным кадастровым № 36:31:40 00 003:0003;

часть участка площадью 212 га под учетным кадастровым № 36:31:40 00:001:0004;
часть участка площадью 145 га под учетным кадастровым № 36:31:38 00 009:0002;
часть участка площадью 9 га под учетным кадастровым № 36:31:38 00 009:0001;

участок площадью 6 га под учетным кадастровым № 36:31:38 00 013:0001.
Компенсация не предусматривается, рыночная стоимость выделяемого земельного участка

не превышает рыночную стоимость остающегося после выдела земельного участка в
расчете на единицу его площади.

Дополнительную информацию можно получить у представителя собственников земельных
долей Ивановой Валентины Васильевны, действующей по доверенностям, по адресу:

Воронежская область, Хохольский район, с. Устье, пер. Донской, 8.
Телефоны: (271) 14-337, (271) 14-217.

Возражения от участников общей долевой собственности по месторасположению
выделяемого участка и размеру компенсации направлять по вышеуказанному адресу

представителю собственников земельных долей.

Собственники 433 земельных долей
в праве общей долевой собственности ПК «Дон»

извещают о своем намерении
выделить земельный участок

4 Вторник,  17 мая 2005  года Адрес в Интернете: www.kommuna.ru

Очень высокая производительность,
доказанная официальными испытаниями независимых экспертов!
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РЕКЛАМА

К 100�летию со дня рождения М.А.Шолохова

Богучарские
тайны писателя

� До своего приезда сюда он
учился в московской гимназии,
� рассказывает Владимир Чер�
вонный, учитель истории и обще�
ствознания школы�интерната
для детей�сирот и детей, остав�
шихся без попечения родителей,
располагающейся ныне в зда�
нии бывшей богучарской гимна�
зии, и смотритель школьного
музея Михаила Шолохова. – По�
чему оказался у нас? Далекова�
то было в столицу ездить, да и
жить дорого. Богучарская гимна�
зия оказалась ближе всех под�
ходящих учебных заведений к
Вёшенской. Здесь учились дети
не только из города, но и из со�
седних станиц, так что ситуация
вовсе не была уникальной.

Возможны и иные объясне�
ния. Владимир Королёв, иссле�
дователь истории казачества, в
своей книге «Старые Вёшки» пи�
шет о богучарских купцах Мохо�
вых, имевших в Вёшках свои
торговые заведения: «Эта купе�
ческая семья, как известно, под
собственной фамилией фигури�
рует в шолоховском «Тихом
Доне». И, без сомнения, не слу�
чайно: дед писателя, Михаил
Михайлович, приехавший в
Вёшки из Зарайска, работал
приказчиком в лавке Василия
Мохова, женился на его дочери
Марии Васильевне и сам стал
купцом третьей гильдии». К тому
же в богучарской гимназии в те
же годы учился и двоюродный
брат писателя Анатолий.

Скорее всего, при выборе
места для обучения Миши учиты�
вался и высокий даже на уров�
не московской гимназии Шела�
путина уровень квалификации
местных педагогов. Одним из
факторов, дающих гимназии
право обладать статусом «клас�
сической», было большое коли�
чество изучаемых здесь иност�
ранных языков. С первого клас�
са преподавался немецкий, со
второго – французский, с тре�
тьего – латынь. За всю короткую
историю учебного заведения
бессменным директором являл�
ся Гавриил Алексеевич Новоча�
дов, собравший весьма крепкий
педагогический коллектив, что
впоследствии охотно подтверж�
дали бывшие ученики. Запоми�
нался он и своей колоритной
внешностью: чем�то напоминал
Петра Великого, особенно, ког�
да в учительской сидя разгова�
ривал со своим единственным
сыном. Жены у директора не
было. Он преподавал русский
язык и словесность, вёл логику
и психологию. Любил музыку,
играл на скрипке. Имел чин дей�
ствительного статского советни�
ка, что соответствовало гене�
рал�майорскому воинскому зва�
нию. Будучи единственным гене�
ралом на весь Богучар, прини�
мал, облачённый в форму, про�
ходившие после учений ополчен�
цев парады. В отношениях с под�
чинёнными и учениками отли�
чался, однако, либерализмом.
Как�то раз в Богучар приехал из
Воронежа архиерей Тихон, кото�
рый посетил и местную гимна�
зию. После молебствования в
актовом зале директор и прочие
учителя должны были прило�
житься ко кресту в руках высо�
кого гостя и поцеловать ему руку.
Однако безмятежность церемо�
нии нарушила учительница
французского языка, вместо
участия в целовании архиерей�
ской руки демонстративно поки�
нувшая зал. Все очевидцы про�
исшествия предполагали, что
учительница будет наказана, а
то и уволена. Тем не менее ни�
какой кары не последовало.

Сохранились любопытные
воспоминания, в которых описа�
ны нестандарные педагогиче�
ские методы Новочадова: «В ла�
тинском языке есть поговорка
«лупус ин фабулис» (волк в сказ�
ке), она соответствует русской
пословице «лёгок на помине».
Один из учащихся отправляется
за приоткрытую в коридоре
дверь, он должен прислушивать�
ся к тому, что говорится в клас�
се, и как только услышит своё
имя или фамилию, войти в
класс. Учитель громко что�то рас�
сказывает и вкрапляет имя сто�
ящего за дверью ученика. Тот
быстро входит в класс, и учени�
ки дружно поют: «Лупус ин фабу�
лис». Прочно запоминаются сло�
ва в пении и игре. Что это так,
подтверждается тем, что я за�
помнил пословицу на 80 лет». На
уроке русского языка, подменяя
заболевшего учителя, Новоча�
дов говорил о необходимости
развивать в себе способность
писать и излагать свои мысли. В
качестве иллюстрации своих те�
зисов поручал ученикам в тече�
ние определённого времени за�
писать всё, что придёт на ум в
связи со словом «море». Затем
получившиеся тексты зачитыва�
лись вслух. Большинство видели
море в лучшем случае на картин�
ке, посему особой оригинально�
стью не блистали, ограничив�
шись несколькими строками, а

то и одной: «Море – это много
воды». Затем директор читал
описание моря из классической
литературы. Предполагалось,
что гимназисты извлекут из уро�
ка мораль: надо много читать и
учиться писать. Все мы знаем,
каким образом воспользовался
данным советом Михаил Шоло�
хов.

В ходе подготовки этой статьи
в поле моего зрения попала пуб�
ликация М. Мезенцева, осуще�
ствлённая в Ростове в 1991
году, отдельные фрагменты кото�
рой нельзя не процитировать,
ибо переезд Миши в Богучар
предстаёт в несколько ином ос�
вещении: «Верхнедонские каза�
ки отдавали своих детей в Усть�
Медведицкую гимназию. Гимна�
зия давала знания не только по
государственной программе. Ат�
мосфера, царившая там, приви�
вала юным воспитанникам не�
истребимую любовь к родному
краю, к традициям казачества.
Во многих случаях воспитатель�
ная работа велась с перехлес�
том: казакоманствующие выпус�
кники Усть�Медведицкой гимна�
зии не являлись редкостью. Но
каждый из них великолепно
знал историю своего края, всех
его великих представителей.

В гимназии с юных лет при�
вивался вкус к исследователь�
ской работе, поискам докумен�
тальных свидетельств о событи�
ях на Тихом Дону. Такая атмосфе�
ра не могла не сказаться и на
отношении к гимназистам. Из�
редка встречавшиеся там дети
иногородних подвергались по�
стоянным насмешкам со сторо�
ны не только товарищей, но и
учителей, которые не скрывали
своего презрительного отноше�
ния к неказакам. С детства раз�
деляла жителей Дона сословная
грань.

Отец М. А. Шолохова — Алек�
сандр Михайлович — не казак.
Во всех официальных докумен�
тах самого М. А. Шолохова уже
после революции в графе «соци�
альное происхождение» значи�
лось — «мещанин». Однако уже
в анкете М. А. Шолохова, деле�
гата Всесоюзного съезда про�
летарских писателей, заполнен�
ной им в начале 30�х годов, в той
же графе читаем: «крестьянин».

Родители понимали, что в
Усть�Медведицкой гимназии
сыну придется туго. Но к 1915
году, когда М. А. Шолохову при�
шло время продолжать образо�
вание, в огромной области Вой�
ска Донского насчитывалось
всего 7 мужских гимназий. Вы�
бора не оставалось. Тогда созре�

ло решение ехать в соседнюю
Воронежскую губернию».

Александр Михайлович посе�
лил сына на квартиру к священ�
нику Дмитрию Ивановичу Ти�
шанскому, гимназическому пре�
подавателю Закона Божьего,
который за небольшую плату
предоставлял жильё приезжим
ребятам. С отцом Дмитрием гим�
назисты здоровались с почтени�
ем: его по�настоящему уважали
� за ум, порядочность, скром�
ность, потому шалостей в его
присутствии себе не позволял
никто. Дом Тишанских, распола�
гавшийся на Второй Мещанской
улице (ныне – улица Прокопен�
ко), в центре города, сохранил�
ся до сих пор. Впоследствии в
нём располагалась районная
библиотека, затем краеведчес�
кий музей, ныне это снова жи�
лой дом. На нём установлена в
1986 году мемориальная доска.

У Дмитрия Ивановича и его
супруги Софьи Викторовны было
пятеро детей: Николай и Антони�
на – старшие, Алёша – Мишин
сверстник и, кстати, одноклас�
сник, Елочка и Клава – млад�
шие. Гость из Вёшенской сразу
оказался принят в дружной се�
мье, словно ещё один сын. Ве�
черами в доме звучала музыка
– глава семейства любил играть
на рояле или приятным тенором
исполнять народные песни, ак�
компанируя себе на гитаре.
Вполне логичным было бы пред�
положение, что в домашних кон�
цертах семьи каким�либо обра�
зом участвовал и будущий Нобе�
левский лауреат. Тишанский,
один из образованнейших лю�
дей города, ценил живопись и
собирал репродукции картин

великих русских художников.
Думается, особый интерес у
Миши Шолохова вызвала биб�
лиотека священника. По некото�
рым сведениям, именно благо�
даря Дмитрию Ивановичу, маль�
чик познакомился с произведе�
ниями Гоголя и Чехова, Толстого
и Ушинского. Часто можно было
увидеть его и в занимавшей две
комнаты гимназической биб�
лиотеке – очень внушительной
по своему составу, благодаря
местному помещику и стихотвор�
цу Стружкину. Несколько экзем�
пляров его поэтического сбор�
ника также имелись в библио�
течных фондах – некоторым гим�
назистам стружкинские стихи
нравились.

Считается, что именно прочи�
танное в Богучаре впервые
сподвигло юного Шолохова на
творчество. Главным героем
первого рассказа, написанного
десятилетним мальчиком, был,
рассказывают, Петр Первый.
Рукопись, как нетрудно дога�
даться, до наших дней не дошла.

…Бесценным источником для
написания этих строк послужили
воспоминания бывших учеников
богучарской мужской гимназии
С.К. Троицкого и Г.К. Подтыкайло.
К сожалению, написаны они спу�
стя почти шестьдесят лет после
событий, которым посвящены;
вполне естественно, что многие
ценные детали оказались забы�
ты очевидцами. Нельзя исклю�
чить (как, впрочем, у любого ме�
муариста) сознательного или
бессознательного стремления
соответствовать уже чётко сло�
жившемуся к тому моменту кано�
ну общественных представлений
о классике советской литературы
и происходящей отсюда мифоло�
гизации давно ушедшей реально�
сти.

Из двух упомянутых текстов
наиболее подробны обильно ци�
тируемые мной мемуары Сергея
Троицкого, жителя Ростова, учё�
ного�ихтиолога, записанные ори�
ентировочно во второй полови�
не восьмидесятых годов по
просьбе Алевтины Кондарюк, со�
здательницы уже упоминавшего�
ся выше музея при школе�интер�
нате. Поводом для их написания
стали появившиеся в 1985 году
в Воронеже и Ростове публика�
ции о детстве Шолохова, содер�
жавшие массу ошибок и домыс�
лов. Сергей Константинович, в
самом начале сохранившегося
текста сокрушающийся по пово�
ду слабеющей с годами памяти,
немало, тем не менее, ценней�
ших подробностей сообщил о
жизни города в начале двадца�
того века, о педагогах, о царив�
шей в стенах гимназии атмосфе�
ре, о таких даже интереснейших

деталях, как тогдашние богучар�
ские цены на четверть фунта оре�
ховой халвы. Шолохов, чья фигу�
ра стала поводом для написания
воспоминаний, упоминается в
попавшей в моё распоряжение
благодаря любезности Алевтины
Васильевны их машинописной
копии, по большому счёту,
вскользь: «П. Чукарин в его ста�
тье пишет, что Миша много читал,
даже позже других ложился
спать. Читал, «облокотившись о
стол, подперев голову двумя ру�
ками». В этой же статье говорит�
ся, что читал Миша: Чехова, Гого�
ля, Пушкина, Лермонтова, Гейне,
Гёте, Гюго и многих других зару�
бежных писателей и поэтов. В
другом месте статьи отмечается
чтение Мишей Ушинского. Едва
ли это соответствует действитель�
ному перечню прочитанного Ми�
шей Шолоховым. Так же, как про�
гулки к Дону, уединение в парке.
В семье Тишанских, которую я
знал, соблюдался строгий поря�
док, и едва ли Мише разреша�
лось в 13�14 лет идти одному к
Дону и читать в часы, когда все
спали». Вполне логично было бы,
если бы Троицкий, усомнившись
по праву очевидца в истинности
содержания статьи Чукарина,
предложил некий альтернатив�
ный список интересовавшей его
бывшего одноклассника литера�
туры. Ничего подобного в воспо�
минаниях мы не находим. Кажет�
ся, Сергей Константинович, учив�
шийся с 1910 по 1918 год и за�
кончивший гимназию с золотой
медалью, попросту не был зна�
ком с Шолоховым.

Виталий ЧЕРНИКОВ.
Богучар�Воронеж.

(Продолжение на 6�й стр.).(Продолжение на 6�й стр.).(Продолжение на 6�й стр.).(Продолжение на 6�й стр.).(Продолжение на 6�й стр.).

НЕОКОНЧЕННЫЕ УРОКИ

ВЕСТИ

� Прежде всего это восемь
объемных программ, подготов�
ленных с симфоническим орке�
стром народным артистом РФ
Владимиром Вербицким, выступ�
ления у нас таких именитых со�
временных мастеров, как Миха�
ил Адамович (Москва), с которым
исполнила Первый концерт
Ф.Листа аспирантка Воронеж�
ской академии  искусств Дарья
Брославская; порадовали публи�
ку и зарубежные маэстро – дири�
жер Юрген Бёме (Германия), Джу�
лиан Галлант (Англия), Рамиз Ме�
лик�Асланов (Турция). Уже не�
сколько лет дружеское сотворче�
ство связывает наш академичес�
кий симфонический оркестр с ис�
панским дирижером Рамоном
Торрэ Льедо – с ним наши музы�
канты выступали в Испании. Эти
контакты продолжатся и нынеш�
ним летом в зарубежных гастро�
лях симфонического оркестра.
Им в минувшем сезоне было под�
готовлено 58 новых программ, в
которых звучала музыка Чайков�
ского и Рахманинова, Бетховена
и Моцарта, Бородина, Аренского,
Прокофьева, Шостаковича, Щед�
рина. Были программы, состав�
ленные из произведений воро�
нежских композиторов. Осуще�
ствлены специальные молодеж�
ные абонементы. В них исполня�
лась классическая, джазовая,
вокальная и народная музыка.
Мы много уделяли внимания и

Нет предела
совершенству

Леонид ЩЕРБИНИН в Воронежском государственном
гастрольно�концертном объединении «Филармония»
директорствует три последних концертных сезона. По
своей музыкальной профессии он � дирижер�народник.
Более 30 лет руководил коллективами нескольких
музыкальных школ, возглавлял и Воронежский госу�
дарственный театр оперы и балета. Наш разговор с
Щербининым возник после исполнения � впервые в
России! � Вячеславом Попругиным (Москва) Концерта
для фортепиано с оркестром известного польского
композитора лауреата первой премии Международной
трибуны композиторов Витольда Лютославского,
который и прозвучал на закрытии сезона в Воронеж�
ской филармонии. Это очень интересное произведение
с щебетом каких�то волшебных птиц – не то сказочных
золотых петушков, не то свиристелей, с современными
интонациями живых человеческих голосов. Концерт и
вызвал наш диалог о пределах и возможностях совре�
менного исполнительства, а минувший сезон Воронеж�
ского академического симфонического оркестра
материал для такого разговора дает огромный.

детской аудитории, воспитывая
наших будущих слушателей и на
музыкально�литературных лекто�
риях в стенах филармонии, и в со�
рока школах города, и в средних
специальных учебных заведени�
ях, куда выезжают наши артисты,
участвующие в лекториях.

� Неоднократно была свиде�� Неоднократно была свиде�� Неоднократно была свиде�� Неоднократно была свиде�� Неоднократно была свиде�
телем аншлагов на ваших днев�телем аншлагов на ваших днев�телем аншлагов на ваших днев�телем аншлагов на ваших днев�телем аншлагов на ваших днев�
ных субботних и воскресныхных субботних и воскресныхных субботних и воскресныхных субботних и воскресныхных субботних и воскресных
концертах цикла «Музыкальнаяконцертах цикла «Музыкальнаяконцертах цикла «Музыкальнаяконцертах цикла «Музыкальнаяконцертах цикла «Музыкальная
академия» для школьников, ре�академия» для школьников, ре�академия» для школьников, ре�академия» для школьников, ре�академия» для школьников, ре�
бят младших возрастов, посе�бят младших возрастов, посе�бят младших возрастов, посе�бят младших возрастов, посе�бят младших возрастов, посе�
щающих ваш зал вместе с роди�щающих ваш зал вместе с роди�щающих ваш зал вместе с роди�щающих ваш зал вместе с роди�щающих ваш зал вместе с роди�
телями…телями…телями…телями…телями…

– Ну это и понятно, ведь в Во�
ронеже несколько средних и
высших учебных заведений, гото�
вящих профессиональных музы�
кантов, естественно, подобное
для них прекрасная школа – ус�
лышать таких мастеров, как по�
четный академик Болоньи пиа�
нист Валерий Кулишов (он испол�
нял с нашим оркестром Третий
концерт С.Рахманинова и этюды
Ф.Листа) или лауреат конкурса
им. П.И.Чайковского Сергей Та�
расов, или гитарист Дмитрий Ни�
лов, или скрипач Святослав Мо�
роз.

� А еще прославленная скри�� А еще прославленная скри�� А еще прославленная скри�� А еще прославленная скри�� А еще прославленная скри�
пачка, народная артистка Рос�пачка, народная артистка Рос�пачка, народная артистка Рос�пачка, народная артистка Рос�пачка, народная артистка Рос�
сии, профессор Московскойсии, профессор Московскойсии, профессор Московскойсии, профессор Московскойсии, профессор Московской
консерватории Ирина Бочкова,консерватории Ирина Бочкова,консерватории Ирина Бочкова,консерватории Ирина Бочкова,консерватории Ирина Бочкова,
которая, как ни укоторая, как ни укоторая, как ни укоторая, как ни укоторая, как ни удивительно,дивительно,дивительно,дивительно,дивительно,
выступала с очень молодым ва�выступала с очень молодым ва�выступала с очень молодым ва�выступала с очень молодым ва�выступала с очень молодым ва�
шим Камерным оркестром подшим Камерным оркестром подшим Камерным оркестром подшим Камерным оркестром подшим Камерным оркестром под

управлением Михаила Фради�управлением Михаила Фради�управлением Михаила Фради�управлением Михаила Фради�управлением Михаила Фради�
на.на.на.на.на.

 � Да, этот наш оркестр�спутник
постепенно завоевывает и попу�
лярность, и свою аудиторию, так
же, как наш второй филармони�
ческий оркестр под управлением
Юрия Андросова, который уже вы�
ступал за рубежом и осуществил
первую российскую премьеру ис�
полнения «Реквиема» Джона Рат�
тетера, ноты которого Андросову
специально прислали из Фран�
ции.

� Под вашу крышу ныне всту�� Под вашу крышу ныне всту�� Под вашу крышу ныне всту�� Под вашу крышу ныне всту�� Под вашу крышу ныне всту�
пил один из лучших хоровых кол�пил один из лучших хоровых кол�пил один из лучших хоровых кол�пил один из лучших хоровых кол�пил один из лучших хоровых кол�
лективов России – лауреатлективов России – лауреатлективов России – лауреатлективов России – лауреатлективов России – лауреат
международных конкурсов –международных конкурсов –международных конкурсов –международных конкурсов –международных конкурсов –
хор «Православная Русь» под уп�хор «Православная Русь» под уп�хор «Православная Русь» под уп�хор «Православная Русь» под уп�хор «Православная Русь» под уп�
равлением Травлением Травлением Травлением Травлением Татьяны Ижогиной.атьяны Ижогиной.атьяны Ижогиной.атьяны Ижогиной.атьяны Ижогиной.
Воронежцам памятны циклыВоронежцам памятны циклыВоронежцам памятны циклыВоронежцам памятны циклыВоронежцам памятны циклы
его концертов � «Всем святым,его концертов � «Всем святым,его концертов � «Всем святым,его концертов � «Всем святым,его концертов � «Всем святым,
в земле Российской просияв�в земле Российской просияв�в земле Российской просияв�в земле Российской просияв�в земле Российской просияв�
шим», Богородичный цикл,шим», Богородичный цикл,шим», Богородичный цикл,шим», Богородичный цикл,шим», Богородичный цикл,
«Песни земли и неба». К сожа�«Песни земли и неба». К сожа�«Песни земли и неба». К сожа�«Песни земли и неба». К сожа�«Песни земли и неба». К сожа�
лению, выступления этого кол�лению, выступления этого кол�лению, выступления этого кол�лению, выступления этого кол�лению, выступления этого кол�
лектива в последнее время улектива в последнее время улектива в последнее время улектива в последнее время улектива в последнее время у
нас, в Воронеже, проходилинас, в Воронеже, проходилинас, в Воронеже, проходилинас, в Воронеже, проходилинас, в Воронеже, проходили

редко, теперь, наверное, этаредко, теперь, наверное, этаредко, теперь, наверное, этаредко, теперь, наверное, этаредко, теперь, наверное, эта
проблема бупроблема бупроблема бупроблема бупроблема будет решена?дет решена?дет решена?дет решена?дет решена?

� Разумеется. У нас в системе
Воронежского государственного
гастрольно�концертного объеди�
нения «Филармония» среди 15
коллективов много интересных,
самобытных, давно завоевавших
успех и у российского, и у зару�
бежного слушателя и зрителя. Вот
недавно мы отметили 45�летие
творческой деятельности народ�
ного артиста России Юрия Рома�
нова – руководителя прославлен�
ного ансамбля «Воронежские
девчата», который в будущем году
справит свое сорокалетие. Среди
наших творческих групп и солис�
тов есть и такие молодые, как вир�
туозы�музыканты «Воронежские
солисты», возникшие из народно�
го ансамбля «Тет�а�тет», успевшие
уже побывать на гастролях и в Гер�
мании, и в Италии. Пользуется
вниманием у зрителя наш театр
поэзии под управлением Заслу�
женной артистки России Людми�
лы Гавриловой.

� Да, ее цикл «Воспоминание� Да, ее цикл «Воспоминание� Да, ее цикл «Воспоминание� Да, ее цикл «Воспоминание� Да, ее цикл «Воспоминание
о серебряном веке» � это целаяо серебряном веке» � это целаяо серебряном веке» � это целаяо серебряном веке» � это целаяо серебряном веке» � это целая
школа русской поэзии! Навер�школа русской поэзии! Навер�школа русской поэзии! Навер�школа русской поэзии! Навер�школа русской поэзии! Навер�
ное, сегодня, в год 60�летия Ве�ное, сегодня, в год 60�летия Ве�ное, сегодня, в год 60�летия Ве�ное, сегодня, в год 60�летия Ве�ное, сегодня, в год 60�летия Ве�
ликой Победы, у нее, как и у все�ликой Победы, у нее, как и у все�ликой Победы, у нее, как и у все�ликой Победы, у нее, как и у все�ликой Победы, у нее, как и у все�
го вашего большого творческо�го вашего большого творческо�го вашего большого творческо�го вашего большого творческо�го вашего большого творческо�
го коллектива, подготовленыго коллектива, подготовленыго коллектива, подготовленыго коллектива, подготовленыго коллектива, подготовлены
интересные программы?интересные программы?интересные программы?интересные программы?интересные программы?

� Безусловно. У симфоническо�
го оркестра есть цикл концертов,
объединенных общей темой – «Гу�
манизм против войны», с которы�
ми он выступал в майские дни и у
нас, в Воронеже, и в городах об�
ласти, и у наших соседей в Липец�
ке. В репертуаре камерного орке�
стра – симфония Д.Шостаковича
«Памяти жертв фашизма и вой�
ны», песни фронтовых лет звучат
в исполнении ансамбля «Воро�
нежские девчата». Ряд концертов
проходит в филармонии с пригла�
шением гостей – наших героев�
земляков, участников Великой
Отечественной войны. Мы прово�
дили выступления и в геронтоло�
гическом центре «Забота», осуще�
ствили целый ряд благотворитель�
ных акций, посвященных этой вели�
кой дате, которая  не должна ухо�
дить из нашей памяти вместе с по�
колением ветеранов. Сегодня на�
правляем все усилия на воспитание
нашего молодого поколения – его
патриотизма, приверженности к
классическому и народному насле�
дию отечественной культуры.

– Леонид Александрович,– Леонид Александрович,– Леонид Александрович,– Леонид Александрович,– Леонид Александрович,
вам лично в этом, вероятно, по�вам лично в этом, вероятно, по�вам лично в этом, вероятно, по�вам лично в этом, вероятно, по�вам лично в этом, вероятно, по�
могает ваш большой педагоги�могает ваш большой педагоги�могает ваш большой педагоги�могает ваш большой педагоги�могает ваш большой педагоги�
ческий опытческий опытческий опытческий опытческий опыт, но музыкальная, но музыкальная, но музыкальная, но музыкальная, но музыкальная
школа – это одно, а такой слож�школа – это одно, а такой слож�школа – это одно, а такой слож�школа – это одно, а такой слож�школа – это одно, а такой слож�
ный многофункциональный кол�ный многофункциональный кол�ный многофункциональный кол�ный многофункциональный кол�ный многофункциональный кол�
лектив, как творческое объеди�лектив, как творческое объеди�лектив, как творческое объеди�лектив, как творческое объеди�лектив, как творческое объеди�
нение «Филармония», � делонение «Филармония», � делонение «Филармония», � делонение «Филармония», � делонение «Филармония», � дело
иное. Как вы со всем справляе�иное. Как вы со всем справляе�иное. Как вы со всем справляе�иное. Как вы со всем справляе�иное. Как вы со всем справляе�
тесь?тесь?тесь?тесь?тесь?

� А у меня же еще есть опыт
директорствования в нашем
оперном театре, где поначалу
тоже было сложно, но мне очень
помогли тогда мой заместитель
незабвенный Михаил Михайло�
вич Ужанский, народная артистка
России главный балетмейстер
Набеля Галиевна Валитова, дири�
жеры и ведущие солисты театра.
Сегодня меня существенно под�
держивают и дирижеры, и кон�
цертмейстеры симфонического
оркестра, и руководители коллек�
тивов, так что мы постараемся
хорошо подготовиться к нашему
будущему юбилейному – восьми�
десятому – концертному сезону,
хотя у нас, конечно, существует
много проблем, в первую очередь
финансовых. Надо обновить инст�
рументарий академического сим�
фонического оркестра, а это бе�
зумно дорого � более 15 милли�
онов рублей. Один хороший фагот
знаете сколько стоит? – 19,5 ты�
сячи долларов! Артисты симфони�
ческого оркестра получили в пол�
торы тысячи рублей прибавку к
своему жалованью. Теперь зада�
ча не обидеть и остальных.

Беседу вела Дора ГОРДИНА.
Фото Сергея КОЛЕСНИКОВА.

КУЛЬТУРА

Образцовые –
значит, лучшие

Двенадцать детских
творческих коллективов
Воронежской области, в
соответствии с приказом
Министерства образова"
ния и науки, названы об"
разцовыми. За высокий
художественный уровень и
исполнительское мастер�
ство, активную работу по
художественному воспита�
нию детей и юношества
это звание присвоено, в
числе прочих, фольклор�
ному ансамблю «Родничок»
воронежского Дома детс�
кого творчества (руководи�
тель – М.Краснобаева); дет�
скому объединению «Резь�
ба по дереву» Дома пионе�
ров и школьников Комин�
терновского района (руко�
водитель – М.Забабурин);
хоровой студии «Тоника»
Дома детства и юношества
Центрального района Во�
ронежа (руководитель –
Л.Пикалова); шоу�балету
«Джой» гимназии № 8 Ко�
минтерновского района
(руководитель – Т.Грачева);
детской эстрадной студии
«Волшебники двора» Двор�
ца творчества детей и мо�
лодежи  Воронежа (руково�
дитель – В.Осошник).

Нелабораторный
патриотизм

В городском Дворце
творчества детей и моло"
дежи туристско"краевед"
ческий отдел провел
творческую лабораторию
для педагогов «Патриоти"
ческое воспитание моло"
дежи в современном об"
ществе». Воспитание
гражданственности и пат�
риотизма – одно из основ�
ных направлений работы
отдела. Воспитанники
Дворца подготовили выс�
тавку рисунков и откры�
ток�сувениров, старшек�
лассники участвовали в
конкурсах на составление
лучшего кроссворда, посвя�
щенного Великой Отече�
ственной, писали сочине�
ния, готовили исследова�
ния, разрабатывали экс�
курсии по памятным мес�
там города, встречались с
ветеранами. Своеобраз�
ным итогом проведения
Декады Памяти стала твор�
ческая встреча учащихся
объединений туристско�
краеведческого отдела –
«Перспектива», «Макси�
мум», клуба�музея «Исто�
ки». Звучали проникновен�
ные стихи, проводились
конкурсы�викторины «Их
именами названы улицы
нашего города», «Что я знаю
о войне».

Василий ЧЕРНОУСОВ.

Дом Тишанских.
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(Окончание. Начало на 5-й стр.)

Георгий Подтыкайло, ставший
впоследствии врачом-фтизиат-
ром в родном городе, сидел с
Мишей за одной партой и впос-
ледствии признавался, что Шо-
лохов и в начале восьмидесятых
помнился ему «больше других,
давно позабытых. Не потому ли,
что я и он в классе были самы-
ми низкорослыми и, маршируя
ежедневно на обязательную ут-
реннюю молитву в актовый зал,
шли строго передними?»

Из рассказа Подтыкайло (фа-
милию которого отчего-то посто-
янно коверкают авторы посвя-
щённых богучарскому периоду
жизни Шолохова публикаций)
мы узнаём, что в первом классе
Миша сидел за третьей партой
слева при входе. «Однажды на
уроке рисования произошёл слу-
чай, который надолго мне за-
помнился. Учитель рисования
страдал эпилепсией… и вдруг у
него начался приступ, он стал
падать. Все дети испугались и
побежали из класса, а мы с Ми-
шей, не сговариваясь, подскочи-
ли к нему и старались посадить
его на стул… Вскоре прибыли
старшие на помощь».

Учился будущий писатель хо-
рошо, с особой заинтересован-
ностью относился к литературе,
русскому языку и истории. Хотя
бывали иногда и срывы – так, по
Закону Божьему схлопотал од-
нажды единицу. Для будущего
советского классика, пожалуй,
скорее даже предмет гордости.

По словам жившего с Мишей
на одной квартире В. Старовер-
кина, на которые ссылается С.К.
Троицкий, Шолохову не дава-
лась также математика, и для
укрепления знаний Михаил за-
нимался дополнительно после
уроков с репетитором – гимна-
зистом Олейковым. Предмет
этот Шолохов, по всей видимос-
ти, недолюбливал – это обстоя-
тельство в середине 1980-х го-
дов найдёт отражение в статье
П. Чукарина, бывшего литера-
турного секретаря прозаика, ко-
торое несказанно удивит неко-
торых бывших богучарских гим-
назистов. Среди прочих неточ-
ных сведений, Чукарин упомянет
о якобы существовавшей оцен-
ке взрослым Шолоховым препо-
давателя физики и математики
Адама Романовича Слапчинско-
го как рутинёра и догматика, ко-
торого, дескать, ученики назы-
вали «Человеком в футляре».
Между тем, Троицкому тот же
самый Слапчинский запомнил-
ся как преподаватель умный,
знающий предмет, не только тре-
бовательный к другим, но и по-
стоянно стремящийся к само-

развитию. В воспоминаниях
Сергея Константиновича имеет-
ся описание эпизода, относяще-
гося уже к 1917 году, промежут-
ку между двумя революциями:
Адам Романович тогда, оказы-
вается, охотно играл со своими
учениками в шахматы.

Я охотно готов допустить, что
в данном случае мы как раз име-
ем дело с типичным проявлени-
ем позднейшей, уже посмертной
мифологизации судьбы и миро-
воззрения писателя: если даже
лицеист Александр Пушкин в со-
ветских романах и игровых
фильмах долгое время изобра-
жался как пламенный борец с
царизмом, занятый в отроче-
стве почти исключительно про-
тивостоянием чванству и костно-
сти своих «невежественных» пе-
дагогов, то чего можно было
ожидать от (куда менее свобод-
ных в интерпретации жизненно-
го материала) биографов авто-
ра, чьи произведения считались
ярчайшим образцом советской
литературы?!  Так или иначе,
прямых (в романах, рассказах,
статьях, письмах) характеристик
самим писателем преподавате-
лей либо одноклассников нам
обнаружить так и не довелось.

Особый акцент в краткой за-
писи воспоминаний Г.К. Подты-
кайло сделан на упомянутой
выше страстной любви своего
одноклассника к русскому язы-
ку и литературе. Перед рожде-
ственскими и пасхальными ка-
никулами, сообщает Георгий
Константинович, было традици-
онно принято устраивать в клас-
се читки вслух каких-либо зани-
мательных произведений. «Час-
то Шолохов читал как вырази-
тельный чтец с огромным обая-
тельным голосом. Однажды учи-
тель русского языка принёс се-
рию разных картинок, раздал
нам и велел написать по ним
сочинение. На второй день были
принесены наши сочинения, и
учитель сказал, что написано
всеми неплохо, а особенно хоро-
шо написал М. Шолохов, и про-
читал его <сочинение>. Нам
всем очень понравилось. И вот
теперь я думаю, не являлось ли
это сочинение «зародышем» его
гениальности».

Среди тех, кто вовремя под-
держал растущее увлечение
мальчика художественной лите-
ратурой, нельзя не упомянуть
Ольгу Павловну Страхову. Воспи-
танница Московских женских
курсов, страстно любившая по-
эзию Пушкина, Лермонтова и
Тютчева, она преподавала в
мужской гимназии русский язык
и литературу, а в советское вре-
мя работала в местном педаго-
гическом училище имени Н.К.

Крупской, среди прочего, вела в
нём литературный кружок. Лю-
била рассказывать своим уче-
никам, как, будучи гимназист-
кой, написала письмо Льву Тол-
стому, в «Войне и мире» которо-
го нашла упоминание Богучара,
и получила ответ.

В архивах заведующего сек-
тором краеведения районной
библиотеки Алексея Бойкова
сохранились несколько вырезок
с посвящёнными судьбе Ольги
Павловны статьями, опублико-
ванными в разное время в мес-
тной районной газете «Сельская
новь». Во второй половине двад-
цатых годов Страховой сообщи-
ла об этом в письме из Ростова
учительница русского языка и
литературы А.Д. Тишанская, дочь
священника, у которого жил в
Богучаре мальчик, также рабо-
тавшая когда-то в местной гим-
назии. «В моей памяти сразу
возник образ коренастого, лет
13-14 мальчика, с чертами лица
чуть-чуть калмыцкого или друго-
го какого-либо восточного типа.
Когда я взяла «Донские расска-
зы», где на обложке был портрет
Шолохова, то увидела, что моё
представление правильное…

Прежде всего я увидела это-
го подвижного подростка у две-
рей учительской гимназии в тол-
пе таких же шустрых сорванцов,
которые, как стайка воробьёв,
налетали во время перемены и
толпились у дверей, заглядывая
в учительскую. Чаще всего это
было после урока французского
языка. Место преподавательни-
цы его в учительской было на-
против дверей (у нас, препода-
вателей, было у каждого своё
место за столом), и любопыт-
ствующие узнавали отметку
свою, а нам, классным настав-
никам, то есть классным руково-
дителям, дежурившим в то вре-
мя на втором этаже, где поме-
щалась учительская, приходи-
лось с трудом вести борьбу с
этой ватагой».  Миша Шолохов
запомнился Ольге Павловне и
как любитель пошалить. «Кто
заглядывал в замочную скважи-
ну учительской? Шолохов. Кто
выпрыгивал из окна? Шолохов.
Кто девчонок таскал за косы?
Шолохов», - рассказывала она
кому-то из учеников незадолго
перед началом Великой Отече-
ственной войны. Из этой же ста-
тьи можно узнать, что со своей
учительницей (умершей в глубо-
кой старости в 1962 году) став-
ший известным писателем Шо-
лохов долгие годы переписывал-
ся, интересовался её жизнью.

Виталий ЧЕРНИКОВ.

Богучар - Воронеж.

 (Продолжение следует.)

Богучарские...

Наша «Коммуна» есть в системе

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

«Метро» в Воронеже

- Какое количество сотрудников бу-
дет работать в компании Метро Кэш энд
Керри в Воронеже? Специалисты какого
профиля вам требуются?

- В открываемом нами магазине будет
создано примерно 300 рабочих мест для
жителей Воронежа.

Нам требуются профессионалы из са-
мых разнообразных сфер: мясники, пека-
ри, кассиры, компьютерные специалисты,
административные работники. Также мы
можем предложить интересную работу для
руководителей среднего звена с опытом
работы в торговле или общественном пи-
тании. Данные специалисты могут быть
приняты на должности руководителей от-
делов.

- Что предлагает компания своим со-
трудникам?

- Во-первых, стабильную и достойно
оплачиваемую работу. Компания Метро
Кэш энд Керри пришла на российский
рынок всерьез и надолго. Если сотрудник
работает хорошо и ответственно относит-
ся к своим обязанностям, то он может рас-
считывать на то, чтобы работать в компа-
нии в течение всей своей трудовой жизни.
Опыт других стран, где существует ком-
пания Метро Кэш энд Керри, показывает,
что это надежный и прибыльный бизнес.

Во-вторых, всем сотрудникам предла-
гается очень интенсивная программа обу-
чения. Ее продолжительность зависит от
уровня должности. Например, у руково-
дителей отделов и их заместителей про-
грамма обучения продолжается от одного
до трех месяцев и включает в себя стажи-
ровку в Москве или другом городе Рос-
сии, где уже функционируют наши торго-
вые центры. Что же касается кассиров, то
их программа обучения продлится около
месяца и будет состоять из целого ряда
теоретических и практических занятий,
направленных на изучение кассового обо-
рудования, процедур работы с документа-

Компания «МЕТРО Кэш энд Керри» вышла на российский рынок 2000 году, открыв
в Москве свой первый «магазин для профессионалов». За пять лет работы России
в восьми регионах было открыто 14 центров мелкооптовой торговли, а предста-
вители малого, среднего бизнеса и индивидуальные предприниматели получили
возможность пользоваться преимуществами бизнес-модели «МЕТРО Кэш энд
Керри». В 2005 году компания продолжит программу активного продвижения в
регионы России и увеличит общее количество магазинов до 22. Для многих
наверняка не секрет, что компания такого масштаба, как «МЕТРО Кэш энд Керри»
является крупным работодателем. Накануне предстоящего открытия магазина
МЕТРО в Воронеже нам удалось встретиться с директором отдела персонала  ООО
«МЕТРО Кэш энд Керри» кандидатом экономических наук Татьяной Кожевнико-
вой, которая рассказала об особенностях и условиях работы в компании.

ми и денежными средствами, навыков об-
служивания клиентов.

В-третьих, у каждого сотрудника ком-
пании есть возможность профессиональ-
ного и служебного роста. Когда в компа-
нии появляются вакансии руководителей
отделов, на них прежде всего рассматри-
ваются кандидатуры уже работающих со-
трудников. Если сотрудник отвечает
предъявляемым требованиям и обладает
необходимым опытом, происходит его
повышение по службе. Например, в от-
крывающемся в Санкт-Петербурге новом
торговом центре все руководители сред-
него звена были выбраны из сотрудников
компании.

Ну и, конечно же, нельзя не отметить
отличные условия труда, которые создает
компания для своего персонала. Обеды
обходятся сотрудникам в чисто символи-
ческую сумму, потому что существует до-
тация компании на питание. Все служеб-
ные помещения торговых центров постро-
ены в соответствии с европейскими стан-
дартами, и в них, благодаря стараниям спе-
циальной сервисной фирмы, поддержива-
ется безупречный порядок и чистота.
Нельзя не отметить, что наша компания
ведет свой бизнес, полностью следуя тре-
бованиям российского законодательства,
поэтому все сотрудники имеют право на
оплачиваемый отпуск, больничный лист
и другие льготы, предусмотренные зако-
ном.

- Чем работа в компании Метро Кэш
энд Керри отличается от работы в рос-
сийских торговых сетях?

- Конечно же, у нас много общего. Мы
все работаем с клиентами, и должны стре-
миться к максимально высокому качеству
обслуживания и удовлетворения потреб-
ностей наших клиентов. Но есть и отли-
чия.

Торговые центры Метро Кэш энд Кер-
ри – это предприятия мелкооптовой тор-

говли. Наши клиенты – это юридические
лица, то есть профессионалы и предпри-
ниматели. Это владельцы небольших тор-
говых точек, кафе, ресторанов, столовых,
офис-менеджеры. Они приезжают в наши
торговые центры, чтобы сделать покупку
на значительную сумму денег, и требова-
ния, которые они предъявляют к ассор-
тименту и качеству товаров, очень высо-
кие. Это означает, что от наших сотруд-
ников требуется высочайший професси-
онализм, использование сложных ком-
пьютерных систем, исключительная дис-
циплина труда. Поэтому, работая в на-
шей компании, сотрудники смогут мно-
гому научиться, освоить самые передо-
вые технологии в организации мелкооп-
товой торговли, познакомиться со специ-
фикой разных групп товаров ведущих
мировых производителей. Подобный
опыт уникален, и наша компания, кото-
рая является одной из ведущих торговых
компаний мира, дает уникальную возмож-
ность его приобрести..

- Почему сегодня, по Вашему мнению,
интересно работать в сфере торговли, в
частности в торговых центрах компании
Метро Кэш энд Керри?

- В настоящее время сектор торговли
переживает настоящий бум. В начале и
середине 90-х годов подобное происходи-
ло в производственной сфере, в частности
в области производства товаров народно-
го потребления. На российский рынок
вышли крупные западные инвесторы и
вложили значительные средства в произ-
водственные мощности. Однако, продук-
ция данных предприятий распространя-
лась по традиционным каналам сбыта:
рынкам, продуктовым магазинам, универ-
самам, что влияло как на качество това-
ров, так и на цену. Развитию цивилизо-
ванных форм торговли существенно по-
мешал кризис 1998 года. Но за последние
5 лет ситуация кардинально изменилась:
на рынок стали выходить крупные между-
народные торговые компании, и очевид-
но, что в ближайшие годы именно они бу-
дут определять развитие сферы торговли.
Компания Метро Кэш энд Керри одной из
первых появилась в России и является
лидером на этом рынке. Я уверена, что нет
ничего интереснее и перспективнее, чем
работа в компании-лидере.

Вел беседу
Андрей ИЗМАЙЛОВ.

R

АДМИНИСТРАЦИЯ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

Выбор инновационных проектов по разработке и освоению производства нового товара (изделия,
технологии) или услуги на основе научных исследований инновационных предприятий в рамках областной
целевой программы «Развитие инновационной деятельности в промышленности Воронежской области на
2005-2008 годы» ( № 69 (24503) от 12 мая 2005 года).

В разделе Информация о конкурсе  Информация о конкурсе  Информация о конкурсе  Информация о конкурсе  Информация о конкурсе следует читать:
В конкурсе могут принять участие любые юридические лица и индивидуальные предприниматели,

зарегистрированные на территории России, имеющие право на проведение научных, научно-исследова-
тельских, опытно-конструкторских и технологических работ, указанных  в конкурсной документации, пред-
ставившие обеспечение конкурсной заявки и подавшие в установленном порядке заявку на участие в
конкурсе.

Главное финансовое управление
сообщает о дополнении  в объявление о  проведении

конкурса, опубликованного в газете «Коммуна»:

Открытое акционерное общество автотранспортных
междугородных перевозок ОАО «Межинтранс»

проводит
ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ,

которое состоится 23 июня 2005 года в 10 часов по адресу: г.Воронеж,
ул.Острогожская, 73-а, в административном корпусе ОАО «Межинтранс».

Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие в собрании –
23 мая 2005 года. Регистрация акционеров в 9 часов.

Повестка собрания:
1. Внесение изменений в Устав общества и Общие положения.
2. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том

числе отчета о прибылях и убытках (счета прибылей и убытков) общества, также
распределение прибыли и убытков общества по результатам финансового года.

3. Избрание совета директоров общества.
4. Избрание ревизионной комиссии общества.
5. Утверждение аудитора общества.

Ознакомиться с материалами можно по адресу: г. Воронеж, ул. Острогожская,
д. 73 а, в бухгалтерии в рабочие дни. Телефон 36-42-41.

Совет директоров.

ООО «Торговый Дом
Агроснаб» В.-Мамон

РЕАЛИЗУЕТ:
ЖАТКИ всех модификаций
производства г. Бердянск,

СЕЯЛКИ всех
модификаций г.Кировоград,

БОРОНЫ БДВП,

КОМБИНИРОВАННЫЕ
АГРЕГАТЫ АКМ 4,6,

а также
б/у технику СЗУ-3,6, СПЧ-6,

СПУ-6, ВАСО Плоскорез,
Вагон Дом, Киоск торговый.

По всем вопросам
обращайтесь по телефону:

(07355) 4-25-44, 4-29-05.

1. УАЗ-31512 (грузопассажирский) год выпуска 1994г.
цвет – желтый, состояние удовлетворительное,
цена 27000 руб.
2. УАЗ-3303 (грузовой) год выпуска 1994г.
цвет – красный, состояние удовлетворительное,
цена 27000 руб.
3. ГАЗ-3307 (грузовой-бортовой) год выпуска 1993г.
цвет – голубой, состояние удовлетворительное,
цена 27000 руб.

Обращаться по адресу: г. Воронеж-30, а/я 52,
тел.: 22-05-67, 76-14-03.

КОНКУРСНЫЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ ОАО «ПРОМСВЯЗЬМОНТАЖ»
ПРЕДЛАГАЕТ К ПРОДАЖЕ СЛЕДУЮЩИЕ

АВТОМОБИЛИ:

Государственное учреждение
Отделение Пенсионного Фонда РФ по Воронежской области

проводит

ОТКРЫТЫЕ КОНКУРСЫ
на поставку следующей продукции

1. Крупноформатных телевизоров в количестве 30 единиц;
2. Сейфы в количестве 20 единиц;
3. Кондиционеры (сплит-системы настенного типа) 23 единицы

для районных Управлений ПФР по Воронежской области.
Начало выдачи конкурсных документов считается с момента публикации во Всероссийском

бюллетене «Конкурсные торги». Конкурсы проводятся 30.06.2005г.: г. Воронеж, ул. Пушкинская,
д. 5а, в актовом зале. В конкурсах могут принимать участие юридические лица и частные

предприниматели, зарегистрированные в установленном порядке, имеющие соответствующие
лицензии. По каждому виду продукции конкурсы проводятся независимо. Сертификация

закупаемого оборудования, порядок оформления конкурсных заявок и условия государственных
контрактов приводятся в конкурсных документах, а также на сайте Заказчика www.opfr.vrn.ru.

Весь комплект конкурсной документации можете получить по официальной заявке Конкурсанта.

Адрес для получения конкурсных документов и подача заявок:
394000, г. Воронеж, ул. Пушкинская, 5 «а», каб. № 409. Тел. (0732) 59-70-46.

Ответственный исполнитель – Акатнов Б.Г.

Во втором по рангу турнире
отечественного гандбола уча-
ствуют в основном дублеры ко-
манд суперлиги. Происходит сво-
еобразный смотр ближайшего
резерва спортсменов, которым

в недалеком будущем предстоит
заменить на игровых площадках
своих старших товарищей. За ли-
дерство в высшей лиге спорят те
же, давно признанные в стране
школы – питерская, московская

(сейчас она базируется в городе
Чехове), астраханская, волгог-
радская, краснодарская. Каким-
то причудливым образом в ко-
горте сильнейших закрепилась
воронежская школа. Почему

причудливым? Потому что в сто-
лице Центрального Черноземья
нет и малой толики того, что име-
ется в названных выше городах.
А именно: какой-никакой базы
под занятия гандболом со свои-
ми тренировочными залами, с
медико-восстановительными
центрами, с выстроенной инф-
раструктурой, подкрепленной,
наконец, твердой финансовой
опорой.

Казалось, высокого места в
чемпионате нечего было ждать
от «Энергии-2», а она возьми, да
и опровергни эти расчеты. И на
предварительном этапе, и в фи-
нальной части чемпионата стра-
ны воронежцы стабильно зна-
чились в возмутителях спокой-
ствия и к последнему туру подо-
шли в качестве основного пре-
тендента на бронзовые меда-
ли.

Ну а заключительный тур про-
шел дома. Молодежь на оба мат-
ча с тольяттинской «Ладой» и ка-
занским «КАИ-Зилантом» (перво-
го соперника земляки обыграли
– 30:23, второго – 40:28) выхо-
дила с однозначным настроем, а
посему в атмосфере малочис-

ленного зала торжествовал-таки
спортивный принцип.

После финального свистка
заключительной встречи сезона
главный тренер Михаил Гущин
бесконечно благодарил своих
воспитанников и даже попросил,
пользуясь случаем, через газету
сказать о них добрые слова. Ну
что ж, говорю: молодцы, что ока-
зались настоящими мужчинами,
что в условиях конкуренции с
более маститыми школами рос-
сийского гандбола не ударили
лицом в грязь. И, может быть, в
чем-то преподнесли урок основ-
ной «Энергии», в тот же день (кон-
кретно, в пятницу, 13-го (!) мая)
проигравшей астраханскому
«Динамо-Лукойлу» с  неприлич-
ным для себя счетом – 26:44.
Выходит, молодые обретают му-
жество на полях сражений, а
взрослые – теряют. Но это уже,
как говорится, отдельный разго-
вор на заданную тему. Пока же
еще раз поздравляем «Энергию-
2», пусть труды её и успехи лягут
в основу грядущих побед!

Юрий КОДЕНЦЕВ.

Фото Елены ЛЕСНЫХ.

Бронза молодой «Энергии»
Гандболисты воронежской «Энергии-2» стали бронзовыми призерами чемпионата России среди команд высшей лиги

 Это стало уже традицией:
каждую весну руководите-
ли всех крупных лискинс-
ких предприятий съезжа-
ются в детский оздорови-
тельный лагерь «Золотой
колос». Не отдыхать, а
работать. А точнее –
определять для себя
объёмы работ по подготов-
ке лагеря к летнему
сезону. И начинается эта
работа со «стартовой»
планёрки, которую вот уже
более 10 лет подряд
проводит на этом лесном
«объекте» глава района
Виктор ШЕВЦОВ.

ЛЕТНИЙ ОТДЫХ

Сами руководители свой ве-
сенний выезд в лагерь, шутя, на-
зывают «нулевой поток». Но
именно он и задаёт тон основ-
ным летним потокам – детским.
И то сказать: 40 лагерных кор-
пусов, столовая, оздоровитель-
ные и спортивные сооружения,
беседки, цветники и асфальто-
вые дорожки – это сколько ж
сил, средств и времени нужно,
чтобы за полтора месяца приве-
сти всё это сложное лагерное хо-
зяйство в «полную боевую готов-
ность». И не просто «побелить-
покрасить», а сделать уютным,
гостеприимным, комфортным.

Вот и на нынешнем совеща-
нии в «Колосе» Виктор Шевцов,
отметив активную помощь в под-

готовке лагеря к прошлому сезо-
ну, оказанную комбинатом «Бо-
гатырь», хлебозаводом, ОАО
«Лискимонтажконструкция»,
ОАО «Маяк», вновь роздал «каж-
дой сестре по серьге» - опреде-
лил каждому предприятию свой
подшефный лагерный объект.
Работа предстоит немалая.

По прикидкам директора «Ко-
лоса» Алексея Мухина, только ре-
монтные работы потянут тысяч на
триста. Кроме этого нужно успеть
построить 6 новых беседок, за-
менить устаревшие шкафы и тум-
бочки, оконные занавески,
спортивный и игровой инвен-
тарь. На 30 соток лагерного ого-
рода предстоит завезти кубов сто
чернозёма – ребята с удоволь-

ствием выращивают здесь вита-
минную зелень к лагерному сто-
лу, а заодно и приобщаются к по-
сильному самообслуживающему
труду. И всё это – не считая стро-
ительства двухэтажного зимнего
корпуса на 122 места, которое
оживилось с наступлением вес-
ны. Впрочем, Алексею Никифо-
ровичу любая лагерная стройка
– бальзам на душу и родная сти-
хия. В 65 лет, уйдя на пенсию с
поста председателя Средне-Ико-
рецкого сельсовета, он и лагерь
согласился возглавить с услови-
ем, что будет одновременно его
и строить. Сам теперь удивляет-
ся, вспоминая, как в далёком 63-
м в живописном сосновом бору
на берегу зеркального Икорца

принял от военных четыре дере-
вянных казармы с мрачной сто-
ловой и угольной котельной. 270
школьников – первые «зёрныш-
ки» в первом «Колосе» - казались
ему тогда чудесами вместимости
лагерных казарм-корпусов.

Из года в год стараниями рай-
онной администрации и     своего
бессменного     директора лагерь
пополнялся новыми жилыми кор-
пусами и обретал новые возмож-
ности. И как-то незаметно преоб-
разился из районного в област-
ной детский оздоровительный
центр. В прошлом году здесь уже
смогли отдохнуть 1820 школьни-
ков не только Лискинского райо-
на, но и из Острогожска, Новово-
ронежа, Эртиля, Таловой.

 - А какие виды на нынешний
летний сезон? – любопытствую
у Мухина. – Будет спрос на путё-
вки?

 - А разве полноценный детс-
кий отдых был когда-нибудь не
востребованным?- вопросом же
отвечает директор.- Из Таловс-
кой райадминистрации уже по-
ступила заявка на 100 путёвок
в 4-м потоке…

Увидев моё недоумение,
Алексей Никифорович поспешил
прояснить:

 - Да не оговорился я. Лагерь
действительно второй год подряд
будет работать в 4 потока, а не в
три, как работали раньше. В про-
шлом году попробовали – полу-
чилось. Продолжим и в этом.
Ведь каждый лагерный поток –
а это 21 день – отвлекает от ули-
цы и безнадзорности, считай,
450 школьников. Что ж мы будем
такому количеству ребят отказы-
вать в полноценном отдыхе и ос-
тавлять их на продымленных го-
родских улицах и в праздных
подъездах. Вы только попробуй-
те наш воздух: его же кружками,
как молоко, можно пить… За
лето предполагаем принять не
менее 1700 школьников. Плюс в
мае военкомат соберет здесь
около 400 подростков в военно-
спортивном лагере.

Николай КАРДАШОВ,
соб. корр. «Коммуны».

Лиски – Средний Икорец.

Фото Татьяны ЧЕРНЫХ.


